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служения здесь станут круглогодичными. 
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прецедентов в мире. Тут в точности вос-
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Святой земли. Так и задумывал проект в 
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Я
ркое событие 
состоялось на 
днях в подмо-
сковной Ис-
тре. Сюда, 
в Ново-Иеру-

салимский ставропиги-
альный монастырь, при-
были Патриарх Кирилл и 
премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев, чтобы за-
вершить очень важную 
главу истории уникаль-
ной обители. Речь о вос-
становлении Воскресен-
ского собора монастыря. 
Это основной объект мо-
настырского комплекса. И 
теперь можно сказать, что 
возрождение Ново-Иеру-
салимской обители стало 
фактом. Хотя ещё недав-
но такая задача казалась 
почти фантастической.

— Когда в 2008 году вме-
сте с Патриархом Алекси-
ем II мы находились в сте-
нах этого собора, — вспом-
нил Дмитрий Медведев, — у 
меня было ощущение, что 
восстановление такой жем-
чужины будет исключитель-
но сложным, можно даже 
сказать, практически нереа-
лизуемым. И сегодня мы ви-
дим, как прекрасно выглядит 
собор. Все его благоукраше-
ния являются трудом огром-

ного количества людей на-
шей страны.

Тогда, в 2008-м, Алексий II 
и Д.А.Медведев, который в то 
время был Президентом РФ, 
создали попечительский со-
вет по восстановлению мо-
настыря. Начались проект-
ные работы, а уже в 2011 
году — беспрецедентная по 
масштабам реставрация. Те-
перь основные работы за-
вершены. Патриарх Кирилл 
совершил чин великого ос-
вящения собора, при этом 
были освящены пять его пре-
столов. В ходе богослужения 
Патриарх возвёл наместника 
монастыря игумена Феофи-
лакта (Безу кладникова) в сан 
архимандрита — за труды по 
восстановлению обители. 
Высоких церковных наград 
удостоены многие участни-
ки реставрации.

Не раз вспомнили в этот 
день добрым словом и ещё 
одного человека, с которо-
го и началась удивительная 
история монастыря. Это па-
триарх Никон. Его фигура 
до сих пор вызывает споры. 
Кто-то считает его правед-
ником, а кто-то — виновни-
ком раскола. Но уж Ново-
Иерусалимский монастырь 
— его безусловная заслуга. 
Именно по замыслу и реше-
нию Никона в 1656 году был 

основан монастырский ком-
плекс, который должен был 
в точности воспроизводить 
образ Святой земли со всеми 
её основными святынями.

По словам Патриарха Ки-
рилла, Никон «пожелал, что-
бы русские люди имели воз-
можность, не подвергая себя 
огромным опасностям, с ко-
торыми в ту пору было свя-
зано путешествие в Иеруса-
лим, прикоснуться здесь, на 
Московской земле, к иеруса-
лимским святыням: войти в 
храм Воскресения, в Кувук-
лию Гроба Господня, прило-

житься к Камню Помазания, 
пройти в храм Константина 
и Елены, где в Иерусалиме 
был обретён Крест». И этот 
замысел в основном был осу-
ществлён.

Однако история обители 
оказалась драматичной. Мо-
настырь закрывали в совет-
ское время. В годы войны его 
здания были сильно разруше-
ны. Но сейчас Новый Иеруса-
лим под Москвой снова живёт, 
даже лучше, чем прежде. Так, в 
ходе реставрации Воскресен-
ского собора наладили его 
круглогодичное отопление, 
а ведь раньше он не отапли-
вался и службы совершались 
только в тёплое время года. 
Теперь богослужебная жизнь 
здесь будет непрерывной.

Валерий КОНОВАЛОВ

Иерусалим под Москвой: 
новая жизнь

На недавнем заседании 
Священного Синода было 
решено включить в меся-
цеслов Русской Православ-
ной Церкви новое имя. Это 
— Иларион Грузин (Канча-
вели), который в 1864 году 
завершил свой земной путь 
в русском Пантелеимоновом 
монастыре на Афоне. 

Его удивительная биогра-
фия, ставшая житием, похожа 
на приключенческий роман. 

Иларион родился в 1776 
году в семье грузинских дво-
рян. Воспитывался при цар-
ском дворе. Стал придвор-
ным духовником и советни-
ком грузинского царя Соло-
мона II. Активно участвовал 
в процессе вхождения гру-
зинских земель в состав Рос-
сии. Некоторое время слу-
жил в Москве, а потом  уехал 
на Афон, где, скрыв своё про-
исхождение и сан, под видом 
бедного инока работал в мо-
настырях на самых тяжёлых 
работах. Со временем он при-
обрёл славу старца. Совершал 
чудеса и делал пророчества. 
Однажды к нему по приказу 
императора Николая I при-
были русские офицеры-мо-
ряки, чтобы узнать о перспек-
тивах Крымской войны. Была 
ситуация, когда старец ока-
зался в руках турецкого паши, 
который дважды приказывал 
отрубить ему голову. В другой 
раз к нему ночью приходил 
наёмный убийца. Но всегда в 
последний момент Иларион 
чудесным образом спасал-
ся. Он много трудился в рус-
ских монастырях. Его назы-
вали «духовник духовников 
Афона». 

В 2002 году Илариона кано-
низировала Грузинская Пра-
вославная Церковь, в про-
шлом году он стал местночти-
мым святым Пантелеимонова 
монастыря на Афоне, а теперь 
это наш общий святой. День 
его памяти — 27 февраля.

Пётр Матвеев

Грузин стал 
русским 
святым 
В церковном 
календаре 
появилось 
новое имя 

Подарком для православ-
ных крымчан стал визит на 
полуостров делегации Мо-
сковского Сретенского мо-
настыря во главе с намест-
ником, епископом Егорьев-
ским Тихоном (Шевкуно-
вым). 

Одно из богослужений 
владыка Тихон совершил в 
базилике апостола Петра на 
территории национально-
го заповедника «Херсонес 
Таврический». Ему сослужи-
ли насельники Сретенского 
монастыря и духовенство 
Севастопольского благочи-
ния. А пел за богослужени-
ем семинарский хор Сре-
тенского монастыря. 

Вечером в Античном те-
атре заповедника на встре-
чу с епископом Тихоном со-
бралось огромное количе-
ство жителей Севастополя. 
Негде было не только сесть, 
но и встать. После много-
численных вопросов и отве-

тов началась длительная раз-
дача автографов, ведь боль-
шинство людей пришли на 
встречу с автором книги «Не-
святые святые», которая нео-
бычайно популярна в Крыму. 

А в Симферополе после 
литургии в храме Свято-Тро-
ицкого женского монастыря 

владыка Тихон посетил Му-
зей святителя Луки на терри-
тории обители. Здесь мно-
го уникальных экспонатов, 
знакомство с которыми мо-
жет помочь епископу Тихо-
ну в работе над книгой о свя-
том Луке. 

Иван Матюшин 

Необычная церемония про-
шла в соборе Христова Вос-
кресения в городе Подгорице, 
столице Черногории. После 
богослужения митрополит Ам-
филохий по поручению Патри-
арха Сербского Иринея вручал 
церковные награды знамени-
тым режиссёрам. 

Одну из высочайших наград 
Сербской Православной Церк-
ви — орден Святого Стефана — 
получил Никита Михалков «за 
многолетнее сотрудничество в 
сфере культуры и неоценимый 

вклад в поддержку православ-
ного духа». Таким же орденом 
был награждён и сербский ре-
жиссёр Эмир Кустурица. А ра-
нее Патриарх Сербский награ-
дил Николая Бурляева орденом 
святого Петра Цетинского. 

Никиту Михалкова с Сербией 
связывает многое. В прошлом 
году он стал почётным граж-
данином Белграда. Именно в 
этом городе состоялась миро-
вая премьера последнего его 
фильма «Солнечный удар». 

Валерий ИВАНОВ 

Сретенский монастырь 
высадился в Крыму 

Никиту Михалкова 
наградила Сербская Церковь 

За восемь лет 
в соборе 
сделали 
уникальную 
реставрацию

Патриарх Кирилл совершил великое освящение главного собора 
Ново-Иерусалимского монастыря

Электронную версию 
читайте на сайте
www.krest�most.ru
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_                              О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

М
ножество от-
кликов вызвала 
недавняя публи-
кация в интер-
н е т - д н е в н и к е 

священника Владимира 
Вигилянского. Отец Вла-
димир написал, что, кро-
ме памяти об ушедших род-
ственниках, участниках 
вой ны и благодарности им, 
для верующих в акции «Бес-

смертный полк» есть и свои 
смыслы. 

По его мнению, «это: 1) 
символическое воскреше-
ние мертвых, 2) желание 
сделать их живыми участни-
ками праздника Победы, 3) 
установление связи с Небом, 
Царствием Небесным, 4) же-
лание победить атомарность 
личности, найти смысл в 
«родословии», как у Богоче-

ловека (Авраам родил Иса-
ака, Исаак родил Иакова…)».

«Наверняка ещё есть и 
другие глубокие смыслы», 
— заключил священник и 
пригласил читателей про-
должить обсуждение.

Люди активно откликну-
лись. И отец Владимир по-
местил обзор наиболее ин-
тересных суждений. В част-
ности, он записал: «Инте-

ресными мне показались 
рассуждения о том, что 
«Бессмертный полк» помо-
гает нам выйти из духов-
ного рабства, душевной и 
исторической Смуты на 
пути к «земле обетованной». 
Умилительным мне показа-
лось такое высказывание: 
«Как когда-то отцы на ру-
ках нас носили, так сегод-
ня и мы их несём на руках».  

Один из создателей известного аме-
риканского телеканала Fox News Джек 
Ханик на днях вместе с женой и сыном 
принял православие. Ханик с семьёй 
некоторое время назад переехал из 
Нью-Йорка в Москву и стал работать 
консультантом на канале «Царьград». 
Именно этот канал и сообщил о та-
инстве, которое приняла семья Ханик 
в храме Святой Татианы при МГУ. Это 
произошло в Великую субботу.

В день крещения Джек Ханик при-
знался, что сильное впечатление на 
него оказало схождение Благодат-
ного огня, о котором он впервые ус-
лышал в прошлом году.

— Много лет я работал на веду-
щих телеканалах, но мы на Западе 
ничего об этом не говорили, — ска-
зал американец. — И я понял, что 
это действительно настоящее чудо.

Он сообщил также, что вся его 

семья держала недавний Вели-
кий пост по православным обы-
чаям, а затем красила яйца и пек-
ла куличи. По приезде в Россию 
Ханик был удивлён тем, сколь-
ко молодёжи ходит в церковь.
— Я понял, — признался он, — что 
люди стремятся к исповеди, к при-
частию, то есть приходят ко Христу, 
так же, как это делали люди тысяче-
летия назад.

Храмоборцы 
похожи 
на майданных 
погромщиков

В центре внимания вновь 
оказались события вокруг 
строительства храма в мо-
сковском парке «Торфян-
ка». Широко обсуждается 
случившееся здесь нападе-
ние на священника Олега 
Шалимова.

В Интернете появились ро-
лики, на которых агрессивно 
действующие люди с оскорб-
лениями и угрозами заблоки-
ровали священника в его ав-
томобиле после молебна. Это 
были противники строитель-
ства храма в «Торфянке». 
Сейчас строительные рабо-
ты здесь не ведутся, но еже-
недельно на участке,  законно 
выделенном Русской Церкви, 
верующие проводят молит-
венные стояния.

Как заявил координатор 
движения «Сорок сороков» 
Андрей Кормухин, «храмо-
борцы использовали техно-
логии майданных погром-
щиков в борьбе против со-
тен православных жите-
лей». Кормухин рассказал, 
что нападавшие «отсекали 
небольшие группы по два-
три человека от участников 
молитвенного стояния и за-
мыкали их в плотное коль-
цо, после чего подвергали 
оскорблениям, издеватель-
ствам и угрозам физической 
расправы».

После 15 лет семейной 
жизни известный актёр Ми-
хаил Ефремов и его жена 
Софья решили обвенчать-
ся. Таинство было соверше-
но в московском храме Со-
фии Премудрости Божи-
ей на Софийской набереж-
ной. Выбор места не случаен. 
Ведь организатором венча-
ния стал близкий друг Ефре-
мова Иван Охлобыстин, кото-
рый совершил немало бого-
служений в этом храме в ка-
честве священника. А теперь 
вместе со своей женой Окса-
ной Иван стал свидетелем та-
инства церковного брака Ми-
хаила и Софьи.

Он сообщил, что их друзья 

уже давно готовились к та-
кому шагу. Не раз переноси-
ли венчание, считая себя не 
совсем готовыми. А недавно 
Ефремов побывал на Святой 
горе Афон, и после этого ре-
шение было принято.

У Михаила и Софьи уже 
трое детей, но им ещё дале-
ко до Охлобыстиных, у кото-
рых  шестеро. Кстати, Ефре-
мов — крёстный отец стар-
шей дочери Охлобыстиных 
Анфисы. Так что две звёзд-
ные семьи крепко связаны 
церковными узами. «Ребята 
повенчались! Многая и бла-
гая лета Михаилу и Софии!» 
— написал Иван Охлобы-
стин в своём блоге.

Как знаменитый американец стал православным

Что значит для христиан 
«Бессмертный полк» 

Стало известно, 
что Валентин Зорин 
был верующим

Заметным событи-
ем последнего време-
ни стала кончина из-
вестного тележурнали-
ста-международника 
Валентина Зорина. 
Прозвучали и неожи-
данные для многих све-
дения о том, что знаме-
нитый политобозрева-
тель был православным 
человеком. Об этом шла 
речь в одном из послед-
них его интервью на ра-
дио «Радонеж».

— Меня крестила ба-
бушка, — говорил Ва-
лентин Сергеевич, — и 
сумела заложить во мне 
зёрна веры, хотя время 
было для Церкви тяжё-
лое. Сейчас я счастлив, 
что могу не просто ходить в 
храм, но вижу, что здесь поло-
вина, а может, и больше моло-
дых лиц. Меня, верующего че-
ловека, это не просто радует. 
А как человек, который про-
жил долгую жизнь в нашей 
стране, видел смену эпох, я 
вижу в этом залог будущего и 
наше превосходство над За-
падом, который морально де-
градирует.

Зорин рассказал о своём 
общении со многими миро-
выми лидерами. Говорил и 
про Ельцина:

— Я не верил, что он по-на-
стоящему православный хри-
стианин. Всё, что делал он, 
а также те, кто его окружа-
ли, для страны это было не 
по-божески. И сегодня, что 
переживает наша страна, — 
это совсем другое время.

Ефремовы венчались 
при свидетелях 
Охлобыстиных
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О
дним из самых по-
читаемых в Греции 
святых в послед-
ние годы стал рус-
ский святитель Лука 
(Вой но-Ясенецкий), 

архиепископ Симферопольский 
и Крымский. В его честь на грече-
ской земле освящены уже более 
40 новых храмов. 

Многое сделал для этого митропо-
лит Арголидский Нектарий (Антоно-
пулос), которого соотечественники 
называют «секретарём епархии свя-
того Луки». Он совершил множество 
экспедиций по местам, связанным со 
святителем Лукой, выпустил огром-
ными тиражами книги о любимом 
святом. Ежегодно 11 июня, в день па-
мяти святителя Луки, около 200 жи-
телей Греции во главе с владыкой Не-
ктарием едут в Свято-Троицкий мо-
настырь Симферополя для участия в 
торжествах у мощей святого. В этом 
году 11 июня исполняется 55 лет со 
дня преставления святителя Луки. Ми-
трополит Нектарий рассказал нам и о 
других памятных датах и чудесах, свя-
занных с именем русского святого.

Священство и Сталинская 
премия

— Нынешний год действительно 
заставляет вспомнить о многом в 
жизни святителя?

— Да, это так. Ровно 100 лет тому на-
зад Валентин Феликсович Войно-Я-
сенецкий защитил докторскую дис-
сертацию «Регионарная анестезия». 
А 95 лет назад в Ташкенте профессор 
Вой но-Ясенецкий стал священником. 
В начале 1946 года, то есть 70 лет на-
зад, будущий святитель получил Ста-
линскую премию 1-й степени за на-
учную разработку новых хирургиче-
ских методов, изложенных в научных 

трудах «Очерки гнойной хирургии» и 
«Поздние резекции при инфициро-
ванных огнестрельных ранениях су-
ставов». Эти труды и в наши дни оста-
ются настольными книгами хирур-
гов. Ещё одна круглая дата — 18 мар-
та этого года исполнилось 20 лет со 
дня обретения мощей святителя Луки, 
а 20 марта 1996 года его святые мощи 
были перенесены в Свято-Троицкий 
кафедральный собор Симферополя.

— Как в вашей жизни появился 
русский святой?

— Я родился в 1952 году в Афинах. 

Посвятить себя Богу решил ещё в дет-
стве. В Греции в монастыре Сагмата, 
где раньше я был игуменом, есть при-
дел во имя святителя Луки. Мне уда-
лось создать небольшой музей, в ко-
тором собраны фотографии и лич-
ные вещи святителя: архиерейская ми-
тра, части облачений, хирургические 
инструменты, научные труды и иссле-
дования, книги, картины, письма. Мо-
настырю Сагмата более 900 лет, но он 
стал очень известным лишь в послед-
нее время благодаря многочисленным 
исцелениям у святынь: иконы святите-
ля Луки, которая вся увешана дарами 
исцелённых людей, частиц его мощей. 
Люди спешат сюда, чтобы поблагода-
рить святого за исцеление и другую 
помощь. В последние годы святитель 
Лука стал в Греции необычайно люби-
мым. Буквально в каждом доме теперь 
есть его икона.

Памятник и поезд 
в честь святителя

— С чего началась работа над 
книгами о святителе?

— Много лет тому назад я купил в 
Крыму книгу протодиакона Васи-
лия Марущака «Святитель-хирург. 
Житие архиепископа Луки (Войно- 
Ясенецкого)». Мы перевели её на гре-
ческий язык. А затем мне и самому вы-
пала честь написать и издать на гре-
ческом языке книги о жизни, пастыр-
ских и научных трудах святителя. Это 
была очень сложная работа. Мы мно-
го путешествовали по тем местам, где 
некогда жил святитель, вели беседы с 
людьми, лично знавшими его. 

— Каковы самые яркие впечатле-
ния от поездок?

— Самое захватывающее путеше-
ствие — это Сибирь. Больше всего за-
помнились Туруханск, Енисейск, Крас-
ноярск. Нам приходилось устраи-
ваться на ночлег в школах и в других 
различных помещениях. Случалось, 
плыли к цели в течение 40 часов. В 
Красноярске я был в школе №10, в зда-
нии которой в годы войны был эвако-
госпиталь №1515. Теперь там создан 
Музей святителя Луки, а в городе есть 
памятник святому. По Красноярской 
епархии курсирует поезд «Доктор 
Войно- Ясенецкий (св. Лука)». 

Лука и сейчас оперирует
— В издательстве Троице-Сергие-

вой лавры вышла составленная вами 
книга «Безмездный целитель святи-
тель Лука (Войно-Ясенецкий). 
Житие. Чудеса. Письма». А вы сами 
становились свидетелем таких чудес?

— Вспоминаю один субботний 
день. В понедельник мне нужно было 
заплатить за одного из детей 3 тыся-
чи евро за какой-то курс обучения. 
В субботу у меня была только тыся-

ча евро. Перед входом в келью у меня 
висит икона святого Луки. Я не стал 
ему об этом молиться специально, а 
просто посмотрел и вздохнул. Утром 
просыпаюсь, иду в храм. Приближа-
ется ко мне супружеская пара и гово-
рит: «Вы отец Нектарий?» — «Да, я». А 
они сквозь рыдания объясняют, что 
у них очень серьёзно болен ребёнок 
и они молились святому Луке. Перед 
тем как приехать в монастырь, отец 
увидел во сне святого Луку, и тот ска-
зал: «Возьми рубашку своего мальчика 
и поезжай с ней в монастырь Сагмата, 
отдай рубашку отцу Нектарию — даже 
имя услышал — и положи её на ковчег 
с частицей моих мощей. Потом при-
везёшь освящённую на мощах руба-
ху ребёнку. А ещё оставь в монасты-
ре 2 тысячи евро. Они там нужны». И 
они оставили мне 2 тысячи. Вообще, 
на лекциях, которые я читал о Луке, 
среди слушателей всегда были те, кто 
получил исцеление по его молитвам.

— Врачи особенно почитают свя-
тителя?

— Многие хирурги в Греции обра-
щаются к Луке за помощью не толь-
ко как к святому, но и как к старше-
му коллеге. Они не начинают опера-
цию без молитвы, и операции всегда 
проходят благополучно. Врачи под-
тверждают реальные случаи исцеле-
ния от рака людей, которые обраща-
лись к святителю Луке. 

Беседовала Ирина Ахундова 

Почему греки так любят 
русского святого

Настоящие чудеса 
медицина может 
творить только 
с верой в Бога

О популярности в Греции святителя Луки (Войно-Ясенецкого), знаменитого хирурга 
и архиепископа, рассказывает митрополит Нектарий (Антонопулос)

В Красноярске 
у Предтеченской 
церкви установлен 
памятник святому 
архиепископу Луке
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Митрополит Элладской церкви 
Нектарий (Антонопулос)

Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681�0086 
Пишите по адресу: 
г. Москва,
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E3mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru
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От буддизма 
к православию

Я рос в обычной интеллигент-
ной московской семье, был пио-
нером, комсомольцем. В инсти-
туте заинтересовался буддизмом, 
возможно, потому, что в творче-
стве рок-музыкантов того време-
ни — Бориса Гребенщикова, Вик-
тора Цоя и других — чувствовался 
интерес к дзену. 

Узнать что-то о религии в то вре-
мя было трудно. А в МИФИ, где я 
учился, на факультете обществен-
ных профессий можно было полу-
чить дополнительное образование. 
Я поступил на направление «На-
учный атеизм» по специальности 
«лектор-атеист». И даже вёл кружок 
«Юный атеист» в детской библио-
теке — рассказывал ребятам о ми-
ровых религиях. В то время грамот-
ные атеисты должны были непло-
хо знать вероучения, и подготови-
ли нас на совесть. 

Распределился я в один из за-
крытых НИИ, где в соседней ла-
боратории работал кандидат наук 
Владимир Чурсин. Оказалось, что 
он активно сотрудничал с обще-
ством «Радонеж». Так я впервые 
увидел по-настоящему верующе-
го человека. Именно в разгово-
рах с ним всё, что я когда-то изу-
чал в теории, у меня легко встало 
на свои места. 

Это был момент обращения. Бог 
направил меня в православную сре-
ду. Через Володю Чурсина я вскоре 
познакомился со многими уникаль-
ными людьми, каждый из которых 
сделал многое для Церкви. 

Архимандрит меня 
озадачил

В 1991 году я стал прихожани-
ном Новоспасского монастыря, и 
наместник архимандрит Алексий 
(Фролов) попросил меня помочь 
в организации воскресной школы. 
Причём не только создать, но и пре-
подавать, так как у меня было хоть и 
атеистическое, но вполне система-
тическое образование в этой обла-
сти, а кадров не хватало. 

Через год он мне сказал: «Слу-
шай, тебе надо быть священнослу-
жителем». Это стало для меня гро-
мом среди ясного неба: в то время 
священники не казались мне людь-
ми, они были для меня ангелами, в 
крайнем случае святыми. Их нель-
зя было встретить на улице, с ними 
нельзя было поговорить. На всю Мо-
скву их тогда было всего пятьдесят. 
Сейчас — 2500. 

Посмеялись и забыли. Но 25 лет 
— это возраст, когда всё возможно. 
В 1993 году по благословению ду-
ховника я начал ежедневно утром 
и вечером алтарничать в Спа-
со-Преображенском соборе Но-
воспасского монастыря. И уже че-
рез год меня рукоположили в дья-
коны, а ещё через год — в священ-
ники. В то время Церковь остро в 
них нуждалась. 

Как вместо двух гектаров 
получили десять 

Самым сложным в том, чтобы 
быть священником, для меня ока-
залось слушаться. Особенно в пер-
вые годы, когда был молод и полон 
сил. В то время со мной  произошёл 
очень показательный в этом смыс-
ле случай. 

Сейчас при Новоспасском мона-
стыре существует подворье — в 15 

километрах от МКАД по Киевско-
му шоссе. Когда-то там была раз-
рушенная усадьба Шереметевых — 
два дома и пара гектаров земли. Мы 
с моим другом протоиереем Сер-
гием Махониным задумали сде-

лать там большой учебный центр. 
Я получил благословение Патри-

арха. Мы проделали огромную ра-
боту, написали множество писем, 
до губернатора добрались. Влади-
слав Третьяк дал свою рекоменда-

цию, других знаковых людей под-
ключили. Когда же мне наконец пе-
редали документы на участок, на-
местник сказал: «Здесь будем коров 
выращивать». У меня был двухне-
дельный шок. 

А вскоре, выходя из монастыря, 
я увидел идущего навстречу архи-
епископа Кемеровского Софро-
ния в сопровождении директора 
школы искусств Сергея Мамая и 
одного крупного бизнесмена. Они 
остановили меня у ворот со слова-
ми: «Пойдём, поговорить нужно». 
Из этого разговора за полгода вы-
росла школа-пансион «Плёсково», 
которую мы создали на месте быв-
шей усадьбы Шереметевых, неда-
леко от Шишкиного леса. Только 
было там не два гектара, а десять 
и не своими силами мы это сдела-
ли, а с помощью бизнесмена. Идея 
оказалась реализована, но совсем 
по-другому. 

Этот момент, с одной стороны, 
был самым сложным, а с другой — 
научил меня доверять Богу. Мои 
обиды, негодование — это всё ерун-
да. Бог рядом, и всё, что со мной про-
исходит, — по Его воле. 

Последнее причастие
Запомнился такой случай. Суб-

бота, прихожу в храм за 15 минут 
до службы. Навстречу — молодая 
пара. Говорят: «Нам бы бабулю про-
чистить». Я сначала не понял, а по-
том выяснил, что надо причастить. 
Бабушку выписали из больницы до-
мой умирать, она послала за священ-
ником. Уточняю, есть ли время, на-
сколько бабушка плоха: мне же слу-
жить надо. Говорят, вроде всё нор-
мально, договорились ехать после 
службы. 

Отслужил, выхожу, ребята меня 
ждут. А мне кушать хочется. Ду-
маю, сейчас перекушу и пойду, по-
том взял себя в руки — решил сра-
зу ехать. Приезжаем, встречает ба-
бушка. Вполне бодрая. Я читаю по-
ложенные молитвы, исповедаю, 
причащаю. Она принимает при-
частие и тут же умирает у меня на 
руках. 

Тут я подумал, что, если бы по-
шёл пить кофе, она бы меня не до-
ждалась. Но потом пришло осоз-
нание, что, даже если бы я прие-
хал на следующий день, она была 
бы жива. 

Таких историй бывает много. 
Алёна КАЛАБУХОВА 

Протоиерей МАКСИМ ПЕРВОЗВАНСКИЙ: 

Как лектор-атеист пришёл к вере и стал проповедником

                                 ЛЮДИ ЦЕРКВИ   

Служить я начал, 
когда на всю Москву 
было 50 священников

Сегодня в их семье девять детей

5 фактов 
об отце Максиме
1  В школе хотел стать астроно-

мом или физиком. 

2  Его прадедушка был священ-
ником. 

3  Является главным редактором 
православного молодёжного 
журнала «Наследник». 

4  Служит в храме Сорока Сева-
стийских Мучеников в Спас-
ской слободе. 

5  Со своей будущей супругой 
познакомился в студенческом 
отряде, на картошке, сейчас у 
них девять детей. 

Венчание Максима и Ларисы 25 лет назад

Самым сложным 
в священстве 
для меня 
оказалось 
слушаться
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После «Рублёва» 
люди 
воцерковлялись

— Николай Петрович, сей-
час Церковь у нас не пресле-
дуют, снимать можно всё, а 
великих фильмов на духов-
ные темы не видно. Почему?

— Знаю несколько десятков 
режиссёров, носивших парт-
билет в кармане и делавших 
при этом настоящие христи-
анские фильмы. Они появля-
лись потому, что была пра-
вильная государственная по-
литика в области культуры. 
Сейчас кинематограф ори-
ентирован исключительно 
на «доходный промысел», и в 
год празднования российско-
го кино я, человек, всю жизнь 
ему отдавший, констатирую 
его катастрофу. Раньше были 
Эйзенштейн, Пудовкин, Ромм, 
Бондарчук, Калатозов, Озеров, 
Чухрай, Тарковский, Шукшин, 
можно ещё перечислять. А 
сейчас Михалков, Сокуров, 
Хотиненко да аниматор Пе-
тров — это слишком мало. 

— Но вот недавно «Экипаж» 
собрал много в первый уик-
энд, как принято считать. 

— У «Рублёва» первого 
 уик-энда не было. Сначала 
его тайно показывали в пери-
ферийных кинозалах, потом 
фильм вышел на экраны, а за 
50 лет перекрыл все кассовые 
рекорды. В Париже, Лос-Анд-
желесе, в Венесуэле я до сих 
пор вижу очереди на него. Не 
надо мерить успех первым 
 уик-эндом, надо — вечностью. 
На «Рублёве» воспитались по-
коления, люди после него во-
церковлялись, открывали для 
себя историю России. Я ожи-
дал бы от президента указа о 
выведении культуры из рынка. 
Это понятия несовместимые. 
Надо сделать бюджет Мини-
стерства культуры равноцен-
ным бюджету Министерства 
обороны страны. Потому что, 
если потеряет человек душу, 
бери её голыми руками, эту 
страну... Без веры мы пере-
станем быть русскими. А при 
культурной политике, устрем-
лённой ввысь, будет падать 
уровень преступности, начнут 
уходить социальные пороки, 
потечёт в казну гораздо боль-
ше, чем было вложено. 

О роли в «Мастере 
и Маргарите» 
советовались 
со старцем

— В фильме «Мастер и Мар-
г а р и т а »  Ю р и я  К а р ы  в ы 
сыграли Иешуа. Сначала вы 
добивались этой роли, но 
после утверждения отказы-
вались... 

— Я не добивался. Просто 
мне предложили сыграть там 
Ивана Бездомного. Эта роль 
была мне не интересна, и я 
попросил попробовать меня в 
роли Иешуа. Но были и сомне-
ния: имею ли право я, греш-
ный человек, касаться это-
го образа? После проб понял, 
что меня занесло и я не должен 

этого делать. Прошёл год. Все 
мои близкие были против. Се-
стра поехала на остров Залит к 
отцу Николаю Гурьянову.  Гово-
рит: «Мой брат взялся за такое, 
мы все против». Он ей: «А поче-
му вы против? Ведь всё по про-
мыслу Божьему происходит». 
А затем у Гроба Господня я 

был причащён и благословлён. 
— После этой роли что-то 

изменилось в жизни? 
— Это были высокие и 

светлые мгновения в моей 
актёрской жизни. Были пост, 
молитва и была помощь Бо-
жья — я её всё время ощущал. 

— Всегда ли вера помогает 
творчеству или иногда созда-
ёт проблемы? 

— Она только помогает. Ан-
дрей Тарковский был крещён 
во младенчестве, долгое вре-
мя даже этого не знал. Но всю 
жизнь трудными путями шёл 
к православию. Падал, под-
нимался и шёл дальше. У него 
есть такой текст: 

Боже, чувствую 
приближение Твоё, 
Чувствую руку Твою 

на затылке моём, 
И только тяжесть грехов 

и злобы моей 
Не даёт мне творить 

Твою волю. 
Верую, Господи, и хочу 

видеть людей и мир 

Такими, какими Ты 
их создал. 

И ничего не прошу у тебя, 
Господи, 

Верую, Господи, помоги 
и прости. 

С этим он жил. И это дава-
ло о себе знать. Лучшие ре-
жиссёры мира не зря обра-
щались к нему. Кустурица 
признался: для того чтобы 
понять, что такое режиссу-
ра, тысячу раз на монтажном 
столе прокручивал новеллу 
«Колокол» из «Рублёва». Берг-
ман говорил: «Когда я увидел 
фильмы этого молодого ре-
жиссёра, понял, что он имеет 
ключи от тайной комнаты, в 
которую я хотел бы попасть, 
но не могу... А он чувствует 
там себя как дома». Живя в 
атеистической стране, Тар-
ковский Бергмана опередил. 
Да и вообще, в истории оста-
нутся имена лишь православ-
ных творцов. Малевичи с их 
квадратами со временем ис-
чезнут... 

У фестиваля 
«Золотой Витязь» 
появился духовник 

— Николай Петрович, 
вы пишете о старцах. А 
есть ли они сейчас? 

— Я имел радость обще-
ния с тремя старцами, а чет-
вёртый, архимандрит Инно-
кентий Вениаминов, прямой 
потомок апостола Америки 
и Сибири митрополита Ин-
нокентия, был моим духов-
ником. По благословению 
митрополита Санкт-Пе-
тербургского и Ладожско-
го Иоанна он стал первым 
духовником международ-
ного кинофорума «Золотой 
Витязь». Я видел, как он об-
щается с людьми. Имею ра-
дость часто общаться с ми-
трополитом Черногорским 
и Приморским Амфилохи-
ем. Ему выпало хоронить 
тысячи убиенных в Косове, 
я вижу его влияние на серб-
ский народ. 

— Вы ездили в Косово? 

— Я познакомился с этой 
страной, когда ей было пло-
хо, во время блокады привёз 
туда «Золотой Витязь». Про-
должаю её поддерживать. 

— Юбилейный «Золотой 
Витязь» открывается сейчас 
в Севастополе. Что он даст 
крымчанам? 

— Мы привозим такое 
кино, что люди видят, ради 
чего им жить. Это собор-
ное место позитивных сил. 
Мы приглашаем к нам го-
стей из 60 стран, не все они 
православные. Но однажды 
батюшка, сидящий у нас в 
жюри, сказал об иранском 
фильме: «Это более христи-
анский фильм, чем те, что 
делают у нас». 

— Есть ли монастырь, куда 
вы ездите чаще всего? 

— В Троице-Сергиеву лав-
ру. Всей семьёй ходим в 
храм Донского монастыря. 
И конечно, посещаю святые 
места по всей России, где 
бываю. 

Беседовала Мария АНИСИМОВА 

В истории 
останутся 
лишь 
православные 
творцы, 
а Малевичи 
с квадратами 
исчезнут
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НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ: 
Без веры 
мы перестанем 
быть русскими

Андрей Тарковский и Николай Бурляев на съёмках 
фильма «Андрей Рублёв»

Почему люди с партбилетами в кармане делали христианские фильмы
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Кто диктовал 
пророкам

Остановимся на самом со-
бытии Вознесения, как его 
описывает евангелист Лука в 
двух своих труд ах: в Еванге-
лии и в Деяниях святых апо-
столов. 

Сказал Господь ученикам: 
так написано, и так надле-
жало пострадать Христу, 
и воскреснуть из мёртвых в 
третий день. Кем написано? 
Написано Духом Святым, по 
совету Святой Троицы, чрез 
пророков в законе Моисее-
вом, в пророках и псалмах. 

Так написано, и так над-
лежало. Если бы то писали 
обычные люди, руководству-
ясь своим человеческим ра-
зумом, Сын Божий не ссы-
лался бы на их писание и не 
спешил бы его исполнить. Но 
пророческие писания — это 
писания Духа Божия, и Бог 
послал Сына исполнить на-
писанные обетования. 

Так надлежало, — говорит 
Тот, Кто видит весь сотворён-
ный мир от края до края, 
как человек видит пред со-
бою лист исписанной бума-
ги. Надлежало Иисусу Христу 
пострадать во времени, что-
бы мы радовались в вечности. 
И надлежало Ему воскреснуть, 
чтобы и мы чрез Него вос-
кресли в жизнь вечную. 

Если бы Иисус Христос не 
пострадал и не умер за наши 
грехи, кто из нас знал бы, что 
грех является столь ужасным 
ядом? И если бы Он не вос-
крес, кто из нас, осознав весь 
ужас греха, имел бы надежду? 
Тогда и покаяние было бы бес-
полезно, и прощение невоз-
можно. Ибо покаяние соот-
ветствует страданию за грех, 
а прощение — Воскресению 
силою Божией. Чрез покаяние 
ветхий человек, прокажённый 
грехом, ложится в гроб, а чрез 
прощение рождается новый 
человек в жизнь новую. 

Революция ума 
и сердца

Апостолы лично явля-
лись свидетелями живонос-

ной проповеди Христовой, 
Его чудес и всех событий Его 
земной жизни, на чём и осно-
вывается наше спасение. Они 
были слушателями, зрителя-
ми и соучастниками Истины. 

Евангелие исполнилось 
не просто у них на глазах и 
в ушах, но и в глубинах их 
сердца и ума. Целая револю-
ция ума и сердца произошла 
в них за три года их учени-
чества у Христа. Революция 
эта состояла в мучительном 
умирании в них ветхого че-
ловека и ещё более мучи-
тельном рождении нового. 
Сколько мук смертных пе-

ренесла душа их, пока они, 
перерождённые, не смог-
ли воскликнуть: Мы знаем, 
что мы перешли из смерти 
в жизнь (1Ин. 3:14)? Сколь-

ко времени, сколько трудов, 
сомнений, страха, агонии, 
заблуждений, размышле-
ний и вопросов — пока они 
не стали истинными и вер-
ными свидетелями как теле-
сных страданий, смерти и 
Воскресения Иисуса Христа, 
так и своих собственных ду-
шевных страданий, смерти и 
воскресения! 

Но всё же в то время апо-
столы ещё не полностью ду-
ховно окрепли и возмужа-
ли. Потому Господь наставля-
ет их, как детей, ободряя при 
расставании: Не оставлю вас 
сиротами (Ин. 14:18). Пото-

му и пребывает с ними в про-
должение сорока дней после 
Воскресения, являя Себя жи-
вым со многими верными до-
казательствами и говоря о 
Царствии Божием, и потому, 
наконец, обещает послать им 
Духа Святаго — силу свыше. 

Радость 
после страха

И вывел их вон из города до 
Вифании и, подняв руки Свои, 
благословил их. И, когда бла-
гословлял их, стал отда-
ляться от них и возносить-
ся на небо. 

Тьма неведения исполняет 
душу человеческую страха и 
недоумения, а свет познания 
истины исполняет её радо-
сти и дарует ей силы. В стра-
хе и недоумении были учени-
ки, когда Господь говорил им 
о Своей смерти и Воскресе-
нии. Но, увидев Его воскрес-
шего и живого, они обрадо-
вались. 

Снова в страхе и недоуме-
нии, должно быть, были уче-
ники, когда Господь говорил 
им о Своём Вознесении и 
расставании с ними. Но ког-
да пророчество сбылось у них 
на глазах, они исполнились 
великою радостью. Страх 
уничтожен, сомнения исчез-

ли, недоумение улетучилось, 
а вместо всего этого — пре-
красное солнечное ведение, 
а от ведения — сила и радость. 

И пребывали всегда в хра-
ме, прославляя и благослов-
ляя Бога. То есть непрестан-
но ходили в храм Иерусалим-
ский и там прославляли и бла-
гословляли Бога.

И спустя десять дней со-
шёл Дух Святой, сила свыше, 
на эту первую церковь Хри-
стову, чтобы вообще никогда 
не отлучаться от Церкви Хри-
стовой — доныне и до скон-
чания века. 

Будем и мы непрестанно 
держать в уме нашем Отца и 
Сына, прославляя Их и бла-
гословляя, как апостолы в 
городе Иерусалиме, ожидая, 
что и на нас сойдёт сила свы-
ше, Дух Утешитель, Который 
сходит на каждого из нас ещё 
при Крещении, но из-за гре-
хов наших от нас удаляется. 
Да обновится так и в нас весь 
первозданный небесный че-
ловек! 

                                      КАЛЕНДАРЬ

Как можно 
заново родиться

9 июня — Вознесение Господне

Проповедь святителя 
Николая Сербского 
(Велемировича) 

Один из самых известных святых XX века, епископ 
Охридский и Жичский Николай (Велимирович) родил-
ся в 1881 году в сербском селе Леличе. Окончил мест-
ную богословскую школу, затем учился в России и Ев-
ропе, где защитил докторскую диссертацию. В 1909 году 
принял монашеский постриг. Читал лекции в Америке и 
Англии во время Первой мировой войны. С 1919 года — 
епископ Сербской Православной Церкви. Во время Вто-
рой мировой войны был заключённым концлагеря Да-
хау. После освобождения перебрался в Америку, где за-
нимался богословием и просветительством. Последние 
годы его жизни прошли в русском монастыре святого 
Тихона в Пенсильвании, где он скончался в 1956 году. 

Автор многих книг и афоризмов, среди которых есть 
и такой: «Ту пустоту, которая остаётся в душе, когда в 
ней нет Бога, и весь мир не может заполнить». 

Об авторе проповеди
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В страхе 
и недоумении 
были ученики, 
когда Господь 
говорил им 
о Вознесении

Полную версию 
читайте
на сайте
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Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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С
вященник 
Алексий 
Уминский 
— настоя-
тель хра-
ма Святой 

Троицы в Хохлах, духов-
ник Свято-Владимир-
ской гимназии, ведущий 
телепрограммы «Право-
славная энциклопедия». 
Недавно в свет вышла 
его новая книга — «Ре-
бёнок в семье и Церкви. 
Как не навредить дет-
ской вере». 

Как в ребёнке 
поддержать веру? 

Я рос в атеистической се-
мье, верующей была толь-
ко бабушка. Каждый раз, 
возвращаясь из храма, она 
буквально светилась как 
солнце. Мне это казалось 
странным, ведь родители 
объясняли, что Бога нет. 
В какой-то момент я заду-
мался: а вдруг бабушка пра-
ва? Заперся в туалете и ре-
шил помолиться. Попросил: 
«Бог, раз Ты есть, то пускай 
у меня в кармане будет шо-
коладка». Но шоколадка не 
появилась. И я подумал, что, 
наверное, Бога всё-таки нет. 

О чём говорит этот при-
мер? Дети могут разочаро-
ваться в вере, потому что 
хотят что-то в молитве по-
лучить, а этого не проис-
ходит. И тогда им кажется, 
что Бог их не слышит. Важ-
но беседовать с ребёнком, 
спрашивать, как он общает-
ся с Богом. 

Для меня особое значе-
ние имел опыт, который 
дала мне бабушка. Я не сра-
зу его осознал, но на всю 
жизнь запомнил. Убедить 
ребёнка можно не нотаци-
ями, а личными пережива-
ниями. Бабушка после ли-
тургии сияла от радости, 
и это было для меня более 
убедительно, чем любые 
слова. Ваш ребёнок видит, 
что значит для вас Христос, 
стремитесь ли вы жить по 
Его воле. Он впитывает ваш 
эмоциональный опыт. Как 
вы воспринимаете неуда-
чи на глазах у своего ребён-
ка? Если справляетесь, имея 
опыт общения с Христом, 
это одно, и совсем другое, 
когда ваше присутствие в 
Церкви формально. 

Надо ли составлять 
список грехов?

Думаю, малышам вполне 
достаточно исповедовать-
ся раз в месяц. Кто не испо-
ведуется перед литургией, 
пусть просто подойдёт под 
 иерейское благословение. В 
любом случае ребёнок дол-
жен осознать: право прибли-
зиться к Чаше со Святыми Да-
рами следует заслужить! 

Момент детской исповеди 
очень тонкий. Родители уми-
ляются, когда пятилетний ма-
лыш идёт на исповедь. Но что 
такого он может натворить? 
Зато ребёнок очень быстро 
привыкает к тому, что испо-
ведь — это такая «взрослая 
игра». Желание вместо ис-
кренней исповеди подать бу-
мажку — списочек грехов — 
напоминает то, как подают за-
полненную квитанцию в пра-
чечной: грязное бельё взял, 
чистое получил. Такого не 
должно быть. Задача взрослых 
— избежать формализации 
детской исповеди, чтобы она 
не шла по накатанной колее. 

Другое дело, когда священ-
ник умеет на исповеди с ре-

бёнком по-отечески погово-
рить. Рассказать ему что-то о 
молитве. Успокоить пришед-
шего к нему с предчувстви-
ем наказания. А такое проис-
ходит часто: малыш испуган, 
потому что родители описа-
ли, как Бог его будет наказы-
вать. Это неправильно. Нель-
зя пугать Богом. Лучше объяс-
нить, что всё происходящее с 
человеком Бог использует для 
того, чтобы его спасти. 

Надо ли делать 
из малышей святых? 

Порой взрослые пытаются 
помочь детям достичь такого 
состояния, о котором говорит-
ся в житиях. Они всерьёз рас-
считывают, что в жизни детей 

будут происходить те же чуде-
са, что были у преподобного 
Сергия Радонежского, святого 
Иоанна Кронштадтского, пре-
подобного Феодосия Печер-
ского. И если ребёнок плохо 
учится, то надо молиться, когда 
есть просвирки — причащать-
ся, и тогда успехи в учёбе не за-
ставят себя долго ждать. 

Родительские амбиции — 
всегда тяжелейший крест для 
ребёнка. А в религиозных 
семьях это даже опаснее, чем в 
тех, где хотят вырастить вели-
кого математика или спорт-
смена. Гордыня родителей раз-
рушает душу ребёнка. Попытка 
сделать его святым неизбежно 
оттолкнёт от Христа. 

Был случай: женщина при-
вела к нам в православную 
гимназию своего сына. Спро-
сила, как у нас дети постятся. 
Ей ответили, что малышам до-
зволяется молочное. Она по-
краснела от возмущения и 
воскликнула: «А вот мой сын 
постится с трёх лет!» Больше 
мы её не видели. 

Если мы перестанем видеть 
в своих детях маленьких свя-
тых, если перестанем выду-
мывать какую-то особую «дет-

скую духовность», какую-то 
особую силу детской молит-
вы или особую глубину дет-
ского покаяния, то всё вста-
нет на свои места. 

Что делать, если 
подросток не хочет 
ходить в храм? 

Общего ответа здесь нет. 
Если вы хорошо знаете сво-
его ребёнка, то поймёте при-
чины происходящего и най-
дёте адекватное решение. 

Вариантов помощи ре-
бёнку всегда много. Один из 
очевидных — поиск едино-
мышленников, например об-
щества подростков при ка-
ком-то храме, которые зани-
маются чем-то захватывающе 
интересным. К примеру, про-
тоиерей Михаил Ялов, дирек-
тор православной гимназии в 
Ногинске, вместе со своими 
учениками исходил на яхтах 
всё Средиземное море. 

Задача родителей — найти 
место, где ребёнку снова ста-
нет интересно. Пусть это не 
будет богослужение, но это 
будет единое пространство 
Церкви и веры. 

Подготовила Ирина КОЛПАКОВА 

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

Ребёнок 
должен 
понимать, 
что Причастие 
следует 
заслужить

Протоиерей 
АЛЕКСИЙ УМИНСКИЙ: 

Нельзя пугать
детей Богом

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Дорогие братья и сёстры! 
Почти четыре года назад мы 
обращались с просьбой по-
мочь нашему солисту Петру 
Гудкову в лечении онкологи-
ческого недуга. Мы с огром-
ной благодарностью вспоми-
наем, как быстро пришла 
помощь. Были собраны не-
обходимые средства и про-
ведено лечение. Пётр вер-
нулся к нам. 

В ноябре 2015 года при об-
следовании у Петра обнару-
жили очаговое поражение ко-
стей скелета. Был проведён 
курс радиотерапии, который 
дал положительный резуль-
тат. Теперь Петру нужно прой-
ти терапию препаратом, кото-
рый необходимо покупать са-
мим. В связи с его высокой 
стоимостью (2300 евро за 
один флакон) мы вновь об-
ращаемся к вам с просьбой 
о помощи! Лекарство вводят 
раз в три недели, и на одно 
введение требуется три фла-
кона. Петру помогают Сретен-
ский монастырь, его друзья, 
но мы просим всех, кому не 
безразлично, откликнуться! 
Спаси Христос! 

Певцы хора Сретенского 
монастыря 

Карта Сбербанка 4276400013844619 
Qiwi кошелёк 79262037495. Яндекс.
Деньги 410011628018977. Телефон 
Петра Гудкова 8-916-901-0397. 
Почта Петра — pgudkov@yandex.ru

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы 

Помочь солисту 
Сретенского 
хора 

Какой должна быть детская исповедь
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С точки зрения православ-
ной веры прерывание бере-
менности — это убий-

ство. Как запретить или хотя 
бы ограничить в России аборты? 
Что может сделать для этого 
Церковь?

Виктор Иванович

Отвечает член Высшего цер-
ковного совета Русской Пра-
вославной Церкви, предсе-
датель Патриаршей комис-
сии по вопросам семьи, за-
щиты материнства 
и детства прото-
и е р е й  Д и м и -
трий Смирнов:

— Каждый год 
в России дела-
ют около 5 мил-
лионов абортов, 
большинство — в 
частных клиниках, за 
деньги. Это бизнес с огромным 
оборотом. Он имеет сильное лоб-
би в правительстве и в парламен-
те. Обычно граждан начинают 
пугать тем, что, если легальные 
аборты запретить, женщины бу-
дут делать их подпольно, в анти-
санитарных условиях, и сотни ты-
сяч их станут болеть и погибать. 

На самом деле есть немало 
стран, где аборты либо запреще-
ны, либо требуют специального 
разрешения, но ничего страшно-
го с женщинами там не происхо-

дит. Например, в Израиле полу-
чить разрешение на аборт не так 
просто, для этого должна вынести 
решение специальная врачебная 
комиссия. В итоге население там 

стабильно растёт. В Польше, Бра-
зилии, Аргентине, Абхазии абор-
ты вообще запрещены, кроме слу-
чаев, когда беременность угрожа-
ет жизни женщины. 

Два десятка стран присоеди-
нились к специальному пакту, 
который признаёт право эмбри-
она на жизнь с момента зачатия. 
Даже в США в некоторых штатах 
не так просто сделать аборт — в 
Техасе, например, есть жёсткие 
законы. Россия сегодня входит в 
небольшое число стран, где дей-
ствуют самые либеральные пра-
вила: у нас аборт делают запро-
сто, по желанию, причём мож-
но и бесплатно, за счёт бюдже-
та, то есть за наш с вами счёт. 
Наш Патриарх предлагал депута-
там хотя бы вывести такие опе-
рации из системы обязательно-
го медицинского страхования: 
решила убить младенца — пла-
ти сама. Но даже такая мера пока 
не нашла поддержки. 

У Церкви есть одно орудие 
— просвещение. Мы стараемся 
влиять на умы, но многие люди, 
даже крещёные, деньги любят 
больше, чем Бога. Есть масса 
примеров, когда врачи без осо-
бых причин рекомендуют жен-
щине сделать аборт и даже под-
сказывают «хорошую клинику», 
потому что имеют долю в этом 
бизнесе. И разорвать эту паути-
ну трудно.

Почему не ограничивают аборты
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Я молод, но очень бо-
юсь смерти, точнее 
исчезновения. Этот 

страх у меня был ещё в ран-
нем детстве. Боюсь 
даже умереть во 
сне. Что мне де-
лать? Как по-
бороть в себе 
эту тру-
сость?

Эльдар

Отвечает свя-
щенник собора во 
имя Святой Живоначаль-
ной Троицы лейб-гвар-
дии Измайловского пол-
ка в Санкт-Петербурге 
протоиерей Константин 
Пархоменко:

— Когда мы чересчур до-
рожим своей оболочкой — 
грубо говоря, шкурой, — 
это обнаруживает в нас не-
верие в Бога. В Евангелии 
есть рассказ об апостоле 
Петре, который трижды от-
рёкся от Спасителя, боясь, 
что и его могут привлечь к 
суду и приговорить к каз-
ни. Да, после ареста Иисуса 
почти все апостолы испу-
гались, бежали. Но Христос 
воскрес из мёртвых, явился 
своим ученикам, и мы ви-
дим, как они перестали бо-
яться смерти. 

Почти все апостолы стали 
мучениками, но не страши-
лись, а смеялись в лицо сво-

им мучителям и говорили, 
что чем больше ты страда-
ешь, тем больше заслуга пе-
ред Богом. Они знали, что 
после расставания с телом 

их ожидает не исчезно-
вение, а вечная жизнь. 

Мы все умрём, но это 
означает лишь рас-
пад нашей оболоч-
ки. Тело постоян-

но меняется, оно, по 
сути, нам не принад-

лежит, мы не в состоя-
нии управлять важнейшими 
процессами. Более того, че-
ловек за свою жизнь как бы 
меняет несколько тел: одни 
клетки в нашем организ-
ме умирают, другие рожда-
ются, одно тело у ребёнка, 
другое — у старика. Но при 
всех переменах материаль-
ной оболочки в этом разном 
теле продолжает жить одна 
душа. И в конце концов тело 
станет ветхим, разрушится 
и истлеет, а душа сохранит-
ся и перейдёт в иной мир, 
где будет ждать воскресе-
ния мёртвых. А затем веч-
ная жизнь. Какой она будет, 
зависит от нашей земной 
жизни. 

Мы можем спастись, если 
будем верны Господу. Ниче-
го не бойтесь! Читайте тру-
ды святых отцов, ходите в 
храм, молитесь, причащай-
тесь. Подлинная вера изго-
няет страх. 

Можно ли 
не бояться смерти?

Мне очень трудно 
прощать обиды. Ис-
кренне хочу быть 

кроткой и любить своих 
врагов, но не получается. 
Что тут можно сделать?

Вероника

Отвечает клирик 
храма Рождества 
Иоанна Предте-
чи в Сокольни-
ках протоие-
рей Олег Сте-
няев:

—  Л у ч ш и й 
способ справить-
ся с чувством оби-
ды — это молитва за того, 

кто вас обидел. Зло, кото-
рое вам причиняют, вызы-
вает ответное зло. Неко-
торые люди в таких случа-
ях не могут сдержаться и 
сразу выплёскивают свои 
эмоции, а потом каются в 
том, что были гневливы. 

Другие имеют силу, 
чтобы себя сдер-

жать, но запоми-
нают нанесён-
ную им обиду и 
долго её пере-
варивают. Толь-

ко люди высокой 
духовности спо-

собны смиренно, без 
раздражения восприни-

мать обиды и оскорбления. 
Часто бывает так, что че-

ловек вообще не видит 
проб лемы в собственной 
душе. Ему кажется есте-
ственным и справедливым 
питать злые чувства по от-
ношению к тем, кто его не-
навидит, а добрые — только 
к тем, кто делает ему добро. 
В человеческих взаимоот-
ношениях сегодня господ-
ствуют те же правила, что и 
в экономике: добро стано-
вится своего рода товаром, 
который мы охотно прода-
ём, когда нам это выгодно. 

То, что вы пытаетесь пре-
одолеть свои негативные 

эмоции, понимая, что они 
несовместимы с христиан-
ством, — это уже хорошо. 
Заповедь любви к врагам 
означает не уклонение от 
действий, а действие, про-
тивоположное духу агрес-
сии и конфликта. Если мы 
отвечаем злом на зло, то оно 
только усиливается в нашей 
собственной жизни. Но сра-
зу вызвать в себе любовь 
к враждебно настроенно-
му человеку бывает трудно. 
Поэтому основным вашим 
действием должна стать мо-
литва. Она очистит душу от 
неприятных чувств и вос-
становит в вас мир.

Как бороться с обидами

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ
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П
ервую роль 
в кино Евгений 
Воскресенский 
сыграл в 1987 
году в «Забы-
той мелодии 

для флейты» Эльдара Ря-
занова, потом стал звез-
дой знаменитой телепере-
дачи «Оба-на!». С тех пор 
он снялся более чем в полу-
сотне фильмов и полюбил-
ся зрителям как яркий ко-
мический актёр. А недавно 
создал благотворительный 
фонд «Воскръсенiе». 

Поздравил 
священника 
невпопад

— Когда вы пришли в Цер-
ковь?

— В 1986 году, в 27 лет. В дет-
стве меня не крестили, роди-
тели были неверующие. Икон 
дома не было, но хранилась 
удивительная вещь — бабуш-
кин дореволюционный ди-
плом об окончании педагоги-
ческих курсов в Орске. На нём 
— портреты царя и царицы, 
изображения икон. Мне ча-
сто хотелось на него посмо-
треть, я подходил к бабушке и 
требовал: «Покажи диплом!» И 
она доставала его из сундука. 

— Где вас крестили?
— В домашних условиях. 

Мой однокурсник, а ныне из-
вестный актёр Саид Багов по-
знакомил меня со священни-
ком Вячеславом. Дело было 24 
декабря, и я тогда опозорился: 
поздравил батюшку с Рожде-
ством. А он ответил: «Спаси-
бо, но у нас праздник 7 ян-
варя, а завтра у католиков». 
Потом спросил: «Почему хо-
чешь креститься?» Отвечаю: 
«Да вот раньше я был комсо-
мольцем. А сейчас это в про-
шлом. Надо же как-то дальше 
жить…» Тут батюшка понял, 
что ждать от меня нечего, уса-
дил раба Божия Евгения в ван-
ну и с молитвой облил водой 
из кастрюли. И я стал ходить 
на богослужения.

— А до этого в храме ощу-
щали какие-то неудобства?

— До крещения вообще не 
мог войти. Меня многие при-
глашали сходить в церковь, но 

я отказывался: «Нет, мне там 
нечего делать». А покрестился 
— и сразу стало хорошо.

Трагедия 
на «Пушкинской»

— Бывали чудеса в вашей 
жизни?

— Самое поразительное 
случилось со мной 8 августа 
2000 года, когда террористы 
взорвали переход на Пушкин-
ской площади. В тот вечер я 
оказался у метро «Пушкин-

ская», собирался на монтаж, но 
его внезапно отменили. Я спу-
стился в переход. Там торго-
вые палатки, меня узнал про-
давец видеокассет, мы немно-
го поговорили, и я купил кас-
сету. Потом в соседней палатке 
купил пирожок. Ем и думаю: 
куда дальше ехать? Вспомнил, 
что батюшка советовал побы-
вать на службе в церкви Свято-
го Трифона на Рижской. По-
смотрел на часы: без четвер-
ти шесть. А вечерня в пять — 

опоздал. Стою в переходе. И 
вдруг мысль: «Раз батюшка ска-
зал, надо ехать!» Вышел на ули-
цу, сел в троллейбус и отпра-
вился в храм. Там помолился, 
выхожу и думаю: «Вернусь на 
«Пушкинскую», сяду на метро». 
Приезжаю к переходу, а там… 
Оказывается, через несколько 
минут после моего ухода про-
гремел взрыв. 13 человек по-
гибли. К счастью, продавец, у 
которого я купил кассету, вы-
жил, его только ранило…

Небесного 
покровителя узнал 
в монастыре

— Вы не сразу нашли свое-
го святого?

— Да, долго не знал, какому 
святому Евгению мне молить-
ся. Их несколько, а есть ещё 
новомученики, погибшие по-
сле революции. И вот однаж-
ды лечу в Грецию отдыхать и 
в самолёте вижу отца Лонгина 
— он тогда был архимандри-
том, а ныне митрополит Сара-
товский. Я обрадовался, подо-
шёл к нему. Он сказал, что ле-
тит на Афон. «И вам, — говорит, 
— надо там побывать». Я пожал 
плечами, а про себя подумал: 
не сейчас. Хотелось просто на 
солнышке поваляться…  А в Гре-
ции оказалось, что наши сосе-
ди, тоже туристы, собираются 
посетить Святую гору. Мы со-
ставили компанию, заказали 

такси и поехали. Там я снова, 
будто случайно, встретил отца 
Лонгина, и он повёз меня в 
Иверский монастырь. Захожу 
в храм и вижу образа святых 
мучеников Евстратия, Авксен-
тия, Мардария, Ореста и... Евге-
ния! Вот и мой святой!

— Правда, что вы покинули 
Москву, чтобы жить поближе 
к своему духовнику?

— Да, раньше я жил в комму-
налке на Кутузовском, а мой ба-
тюшка в подмосковной Тара-
совке. Он служил в Пушкине, в 
церкви Святого Пантелеимо-
на. Я решил переехать поближе 
к нему: продал комнату и купил 
квартиру в Пушкине. И не жа-
лею. Дом стоит возле Акуловой 
горы, где жил когда-то Маяков-
ский. Там есть маленькая очаро-
вательная деревенская библио-
тека, в которой я даю концерты, 
читаю. А рядом живописный 
пруд. Летом в нём купается дет-
вора, а сейчас по ночам оглуши-
тельно поют лягушки.

Помогаем 
«особенным» детям

— Расскажите о вашем 
фонде. Кому вы помогаете?

— Мы только начали рабо-
тать, регистрацию получили 
в начале этого года. Помога-
ем детям с синдромом Дауна, 
сиротам, инвалидам. Недавно 
ездили в волховский дом де-
тей-инвалидов. В 9-м павильо-
не ВДНХ вместе с Департамен-
том соцзащиты организова-
ли акцию «Доброе дело». Туда 
можно принести ненужную 
цифровую технику для тех, кто 
нуждается, но не имеет возмож-
ности купить. А 17 февраля, в 
Международный день добро-
ты, провели в Москве концерт 
для ветеранов. И сейчас мы го-
товим обращение в Правитель-
ство России с просьбой о том, 
чтобы этот день стал общерос-
сийским праздником.

Беседовала Мария АНИСИМОВА

Как известный актёр крестился в ванне и нашёл своего святого

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

ЕВГЕНИЙ ВОСКРЕСЕНСКИЙ: 
Я вышел на улицу 
за пять минут до взрыва

Стою 
в переходе 
и вдруг 
мысль: 
«Раз батюшка 
сказал, надо 
ехать!»
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Нам нельзя 
без Тёркина 
и Пушкина 

—  В а ж н ы м  с о б ы т и е м 
последних дней стал 1-й 
съезд Общества русской сло-
весности. Что волнует его 
участников? 

— Надо добиться, что-
бы Министерство обра-
зования утвердило еди-
ный учебник по литерату-
ре. Мы настаиваем на том, 
что в школе должен быть 
круг обязательных произ-
ведений. 

— А разве сейчас Пушкин 
не обязателен? 

— Сегодня учителю дано 
право самому решать, о чём 
рассказывать, а о чём нет. 
В итоге получается хаос. В 
двух соседних школах мо-
гут оказаться совершенно 
разные программы. Нам го-
ворят: не нужно обязатель-
ных произведений по ли-
тературе. Что за бред! Наши 
дети не знают фронтовых 
поэтов, даже «Василия Тёр-
кина»! Должен быть нацио-
нальный канон литерату-
ры, в который должны вой-
ти как обязательные все 
ключевые произведения 
нашей словесности — от 
древнерусских летописей 
до XX века, от «Сказания о 
Петре и Февронии Муром-
ских» и «Слова о полку Иго-
реве» до Александра Твар-
довского, Николая Рубцо-
ва, «чудиков» Василия Шук-
шина… В противном случае 
мы просто потеряем школу 
и образование. 

Почему взрослые 
читают сказки 

— Сегодня не только среди 
подростков, но и среди людей 
постарше популярны книги о 
Гарри Поттере. Многие право-
славные не принимают 
подобного рода литературы. А 
как вы относитесь к ней? 

— Без надрыва. Мне по-
нравилась книжка «Дети 
против волшебников» Ни-
коса Зерваса, которая была 
и остаётся популярной не 
только в православной, но 
и вообще в русской читаю-
щей среде. Мне кажется, это 

яркий талантливый ответ 
Джоан Роулинг. А вообще, 
детям всегда будет интерес-
но читать о чудесном. Пото-
му так популярны и Толкин, 
и серия о Нарнии. Это впол-
не естественно. И мой ребё-
нок смотрит фильмы про 
хоббитов. 

Я сам в детстве с удоволь-
ствием читал Толкина и не 
вижу в этом ничего зазорно-
го. Интерес к приключени-
ям, к фантасмагорическому, 
к волшебному заложен в душу 
ребёнка, и надо видеть в этом 

хорошее, тягу к чуду. А если во 
всём видеть только ложный 
мистицизм, тогда давайте за-
претим и Пушкина, и Лермон-
това, и Гоголя. А сказки? Они 
тоже полны разных чудес. 

— А чем, на ваш взгляд, 
можно объяснить интерес 
уже взрослого человека к 
приключениям, к рассказам, 
к сказкам? 

— Настоящая литература 
всегда интересна, всегда за-
нимательна. Вот, например, 
«Судьба человека» Михаила 
Шолохова или его «Донские 
рассказы»… А рассказы Буни-
на? А повести Валентина Пе-
тровича Катаева, о котором 

я только что написал книгу? 
Хорошая, яркая литература 
всегда захватывает, и людям 
нужен экшен, нужны собы-
тия, действия, драматургия. 
И это замечательно. Почему 
так популярна книга владыки 
Тихона (Шевкунова) «Несвя-
тые святые», чем она так хо-
роша, чем так пленила людей? 
Кроме той духовной глубины, 
которая в ней есть, ещё и тем, 
что она очень драматургич-
на. Там не только стремление 
к светлому чуду, но и каждый 
раз возникают заниматель-
ные истории, сюжеты, собы-
тия. Это очень важно для чи-
тателя. 

Что нового 
на книжной полке 

— Появляется ли что-то 
достойное в нашей литерату-
ре сейчас? 

— Могу рекомендовать по-
следнюю книгу Алексея Вар-
ламова о Василии Макаровиче 
Шукшине и все его жезээлов-
ские произведения. Мой обще-
ственный оппонент Дмитрий 
Быков написал книгу о Мая-
ковском, и я с удовольствием 
её куплю — думаю, будет очень 
интересно. Безусловно, инте-
ресны книги Павла Басинско-
го о Льве Толстом. Захар При-
лепин написал о трёх поэтах 
— «Непохожие поэты». У меня 

выходит в мае 700-страничная 
книга о Катаеве. 

И среди прозаиков есть 
прекрасные авторы. Напри-
мер, Михаил Тарковский, из 
Москвы уехавший в тайгу. 
Могу рекомендовать его по-
весть «Енисей, отпусти!». На-
зову Игоря Малышева, кото-
рый несколько лет назад на-
писал забавную повесть под 
названием «Лис», полную ска-
зочных лесных тайн и при-
ключений. 

— Что для вас значит рус-
ская литература? 

— Это литература, где есть 
небо, где есть страдания, где 
есть поиски и пасхальная ра-
дость и баснословный, неве-
роятный русский язык. Зача-
стую лучшие наши произве-
дения непереводимы: сложно 
перевести Лескова, Пушкина, 
Бунина, чтобы передать всё 
очарование нашей литера-
туры. Вообще, русская лите-
ратура как крест: устремлён-
ность ввысь и одновременно 
достоверность, умение пере-
дать тончайшие аспекты го-
ризонтали. 

Беседовал Никита ФИЛАТОВ

Зачем нужен единый 
учебник литературы

Полную версию 
читайте
на сайте

 _                                ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Писатель Сергей Шаргунов — о том, как вернуть в школу классиков 
Сергею Шаргунову 36 лет. Он автор шести 
романов, лауреат нескольких премий. Актив-
но работает как публицист, редактирует пор-
тал «Свободная пресса». Член Патриаршего 
совета по культуре и недавно созданного Об-
щества русской словесности.

22 мая на Большой Ордын-
ке сёстры Марфо-Мариин-
ской обители встречали го-
стей весёлыми песнями под 
гитару. В шестой раз здесь 
провели благотворитель-
ный праздник «Белый цве-
ток». Сотни москвичей, не-
смотря на дождик, приехали 
сюда, чтобы послушать хоро-
шую музыку, купить сувени-
ры и поддержать центр, где 
помогают молодым матерям, 
оказавшимся в трудной ситу-
ации. Собрано было почти 
2 млн рублей. Этих денег хва-
тит на пять месяцев работы 
«Дома для мамы».

— Мы даём приют женщи-
нам независимо от их нацио-
нальности и веры, оказываем 
юридическую и социальную 

помощь, — говорит руково-
дитель отдела православной 
службы «Милосердие» Влад-
лена Калашникова. — Среди 
наших подопечных есть ма-
тери-одиночки, которые ли-
шились работы, а также бе-
ременные, которых выгнали 
из дома из-за отказа сделать 
аборт. Один день прожива-
ния мамы с ребёнком в на-
шем центре обходится служ-
бе в 2 тысячи рублей.

Атмосфера на празднике 
царила почти семейная. На 
крытой сцене играли класси-
ку и древнерусскую музыку, 
выступали оперные артисты 

Большого театра и Центра Га-
лины Вишневской, задорно 
пели казаки. Для детей устро-
или шоу мыльных пузырей, а 
потом показали дрессирован-
ных собак-терапевтов, кото-
рые помогают в реабилита-
ции тяжёлых больных. 

Сотни москвичей ходи-
ли между торговыми рядами, 
где продавались штучные то-
вары — игрушки и сувениры, 
сделанные умельцами специ-
ально для ярмарки. Опытные 
флористы составляли букеты 
из белых роз, лилий и флоксов, 
колоритный художник делал 
карандашные портреты для 

желающих. Многие люди тут 
же знакомились, рассказывали 
о делах в своих приходах, на-
значали встречи. Организато-
ры позаботились и о том, что-
бы гости могли подкрепиться: 
продавались монастырские за-
куски, чай, под навесом поста-
вили столики и стулья. 

«Жертвуйте на дела мило-
сердия!» — призывали, как во 
времена первых праздников в 
начале прошлого века, девуш-
ки в белых платочках. Всем 
добрым помощникам за по-
жертвования вручали по тра-
диции живые белые цветы.

Юрий МИХАЙЛОВ

М И Л О С Е Р Д И Е 2 миллиона рублей на «Дом для мамы» 
собрали участники праздника «Белый цветок» 

В национальный 
канон 
литературы 
должны войти 
и летописи, 
и Рубцов, 
и Шукшин 

Гостям праздника сёстры дарили белые цветы
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ÁÎÃÀÒÅÉØÈÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ

Ñ 11:00 äî 20:00, áåç âûõîäíûõ. Òåë.: 8-495-689-15-54. 
Óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, ä. 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà». 
Õðàì íàõîäèòñÿ íà òåððèòîðèè äåòñêîãî ïàðêà «Ôåñòèâàëü-
íûé», íàïðîòèâ öåíòðà «Ïëàíåòà ÊÂÍ». 
Å-mail: lazarevkniga@mail.ru, www.na-lazarevskom.ru

Íåñêîëüêî òûñÿ÷ íàèìåíîâàíèé ïðàâîñëàâíîé ëèòåðàòóðû ïî 
óìåðåííûì öåíàì. Öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè, cóâåíèðû.

â ôèðìåííîì ìàãàçèíå èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ 
Còàâðîïîëüñêîãî ïðè õðàìå Ñâÿòàãî Äóõà ñîøåñòâèÿ íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå.

ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÉ ÕÐÀÌ çàèíòåðåñîâàí â ñîòðóäíè÷åñòâå 
c ÔÅÐÌÅÐÑÊÈÌÈ ÕÎÇßÉÑÒÂÀÌÈ, â ò.÷. íà ïîñòîÿííîé îñíîâå. 

Ïðè õðàìå ðàáîòàåò ïðîäóêòîâàÿ ëàâêà. Òåë.: 8-926-296-14-47.

ïðè Ñåñòðè÷åñòâå âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðîïîëüñêîãî
ïðè íè ìà åò çà êà çû íà ÈÊÎ ÍÛ È ÈÊÎ ÍÎ ÑÒÀ ÑÛ, ÌÅÐÍÛÅ ÈÊÎÍÛ.
Èêîíû ïèøóòñÿ â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðàâîñëàâ íûìè êà íî íà ìè, 
ñî õðàíÿþòñÿ è ðàçâèâàþòñÿ òðà äè öèè äðåâ íå ðó ñ ñêîé èêî íî  ïè ñè 
XV–XVI ââ. Ðàçðàáîòêà ñþ æå òîâ èêî íîã ðà ôèé íî âîï ðîñëàâ ëåí-
íûõ ñâÿ òûõ. Ðà áî òà þò ïðîôåññèîíàëüíûå èêîíîïèñöû ñ ìíîãî-
ëåòíèì ñòàæåì, âû ïó ñê íè êè Èêî íî ïèñ íîé øêî ëû Ìîñ êî âñ êîé 
Äó õîâ íîé Àêà äå ìèè, ÷ëå íû Ìîñêîâñêîãî Ñî þ çà èêî íî ïèñ öåâ.

lazarev.divo@mail.ru, www.ignatysestry.ru

ÎÁØÈÐÍÛÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ â Ñåâåðî-Âîñòî÷íîì îêðóãå ãîð. Ìîñêâû — 
ïðè õðàìå ïðåïîäîáíîãî Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî â Áèáèðåâå, ìàãàçèí «Àç. Áóêè. Âåäè» 

(ôèëèàë èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðî ïîëü ñêîãî). 
Ïðàâîñëàâíàÿ ëèòåðàòóðà, èêîíû, öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè è ñóâåíèðû. 

Æäåì Âàñ åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00 ïî àäðåñó: óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî». Òåë.: 8-926-518-92-31.

ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÌÓ ÕÐÀÌÓ ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÓÞ ÐÀÁÎÒÓ ÒÐÅÁÓÞÒÑß: 
• âîöåðêîâëåííûå òðóäîëþáèâûå ðàáîòíèöû íà óáîðêó è êóõíþ (â ò.÷. ïîâàð).
    Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå. 

Òåë.: 8-926-296-14-47 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00);

• ðàáî÷èå ñòðîèòåëüíûõ ñïåöèàëüíîñòåé, øòóêàòóðû, ïëîòíèêè, ðàçíîðàáî÷èå. 
   Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ.Òåë.: 8-926-206-70-37 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 22:00).

• âîäèòåëè êàòåãîðèé B è Ñ. Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ. Тел.: 8-926-007-76-88.
• âîöåðêîâëåííûé îïåðàòîð ÏÊ ñ õîðîøèì çíàíèåì 1Ñ — â êíèæíóþ ëàâêó. 

Òåë.: 8-926-294-31-58 (Ëàðèñà, çâîíèòü ïîñëå 11:00).

«ÄÈÂÎ»
ИКОНОПИСНАЯ 

МАСТЕРСКАЯ 

8-495-689-15-54, 
8-926-296-56-71, 
8-926-535-61-63.

Âû ìîæåòå çàêàçàòü ØÎÊÎËÀÄ êî Äíþ Àí ãå ëà è öåð êîâ íûì ïðàçä íè êàì, ñ èçîá ðà æå íè åì íà 
îáëîæêå âàøå ãî õðà ìà èëè ÷òè ìî ãî ñâÿ òî ãî. Èìååòñÿ áî ëåå 80 âè äîâ ãî òî âûõ íà è ìå íî âà íèé. 

Çàêàç ïî òåë.: 8-926-296-56-72 (ïîñ ëå 11:00). svetalazarevskoe@yandex.ru

Â ÏÐÎÄÓÊÒÎÂÎÉ ËÀÂÊÅ ÏÐÈ ÕÐÀÌÅ 
Âñåãäà â ïðîäàæå áîëüøîé âûáîð êà÷åñòâåííûõ ïðîäóêòîâ, ïðîèçâå-
äåííûõ è âûðàùåí  íûõ â åñòåñò âåííûõ óñëîâè ÿõ íà ïîäñîáíîì õîçÿé-
ñòâå ïîäâîðüÿ õðàìà: ÿéöà, òâîðîã, ìîëîêî, ìÿñî, ãðèáû: ñîë¸íûå, 
ìàðèíîâàííûå è ñóøåíûå, à òàêæå ì¸ä, ï÷åëîïðîäóêòû è ìå  äîâûå 
íàïèòêè. Áîëüøîé âûáîð äèàáåòè÷åñêèõ ïðîäóêòîâ. 

Âñå ñðåäñòâà îò ïðîäàæè íàïðàâëÿþòñÿ íà ñòðîèòåëüñòâî õðàìà 
â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ â Àëòóôüåâî. Íàøè àäðåñà: 

• óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà íàõîäèò ñÿ ïðè õðàìå 
âî èìÿ Ñîáîðà Ìîñêîâñêèõ ñâÿòûõ. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00.
• óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà ïðè 
õðàìå Ñîøåñòâèÿ Ñâ. Äóõà íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 10:30 äî 20:00.

Â Àëòóôüåâî äåéñòâóåò õðàì-÷à ñîâ íÿ âî èìÿ ñâÿ ùåí íî ìó ÷å íè êà Èî àí íà Ðèæñ êî ãî 
(Àë òóôü å âñ êîå øîñ ñå, 77) — åæåä íåâ íî ñ 8:00 äî 20:00. Òåë.: 8-926-522-10-88.

Â íåé, à òàêæå â ñòðîÿùåìñÿ õðàìå â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ áî ãîñ ëó æå íèÿ 
ñî âåð øà þò ñÿ ïî ñóááîòàì, âîñêðåñåíüÿì, áîëüøèì ïðàçäíèêàì è äíÿì ïàìÿòè 
÷òèìûõ ñâÿòûõ: Ëè òóð ãèÿ â 9:00, âå ÷å ðíåå áîãîñëóæåíèå â 17:00. 

Ïîäðîáíåå ñì. íà ñàéòå: HRAMTPRAV.RU  

Продам земельный участок сад. тов. «Полянка», 4 км от пос. Шаликово 
Можайского р-на М.О. 6 соток, щитовой 2-этаж. дом, 2-этаж. хозблок, теплица 
18 кв. м. Неухоженный. Эл-во, водопровод — на улице. Расположен на пригорке, 
земля плодородная, совсем рядом лес. Хорошая дорога. В 6 км храм в Князево. 

Тел.: 8-916-773-12-12. Светлана.

В 
заметке «Отправь-
те  письмо перед Пас-
хой» («КМ» №2 за этот 
год) мы рассказали, 
как добровольцы при-
ходов Святой Татиа-

ны в московском районе Любли-
но и храма Всех Святых в Макса-
тихе в Тверской области дарят в 
письмах на Пасху и Рождество 
радость тем, кто особенно нужда-
ется в утешении. 

Незнакомец принёс 
мешок с подарками

После публикации к акции при-
соединились несколько прихо-
дов на Юго-Востоке Москвы: нака-
нуне Пасхи дети и взрослые нес-
ли послания, адресованные незна-
комым друзьям. В Татианинский 
храм кто-то принёс целый мешок 
с подарками, сувенирами, игруш-
ками и добрыми письмами, поме-
тив: «В Максатиху». Поручение не-
знакомца выполнили, письма до-
ставили адресатам. 

Более тысячи писем от неравно-
душных людей разлетелись в раз-
ные уголки России. Доставить их в 
Луганск ещё предстоит. 

В посёлок Максатиха «целевые» 
письма от незнакомца прибыли 
прямо к приходскому празднику 
— 8 мая здесь впервые состоялась 
детская литургия. Воспитанники 
воскресной школы пели на клиро-

се. А после службы адресаты полу-
чили весточки от незнакомых дру-
зей. На праздник жён-мироносиц 
письмами-гостинцами поздрави-
ли всех прихожан церкви. 

Чем письмо лучше 
эсэмэски

В ответ ребята сделали пись-
ма-рисунки с тёплыми пожелани-
ями для сверстников из воскрес-
ной школы храма Святой мучени-
цы Татианы. Так между приходами, 
которые находятся на расстоянии 
350 километров друг от друга, за-
вязалась дружба по переписке. А 
ещё дети написали письма для без-
домных — подопечных центра со-
циальной адаптации «Люблино». 
Причём каждое письмо оформле-
но как произведение искусства, с 
рисунками, аппликациями. В каче-
стве сувениров к ним приложили 
любимые игрушки. 

— Я верю, что наша акция объ-
единит людей, — говорит настоя-
тель храма Всех Святых в Макса-
тихе протоиерей Виталий Марты-
нюк. —  Письмо на бумаге — это не 
эсэмэска, не сообщение в Интерне-
те. Оно хранит тепло рук и сердец. 

Читать письма помогал 
батюшка 

На днях послания дошли до адре-
сатов ЦСА «Люблино». Люди, оказав-
шиеся в сложной жизненной ситуа-
ции, без жилья, не скрывали слёз, чи-

тая пожелания, написанные детьми. 
— Такие знаки внимания иногда 

важнее одежды и других вещей, — 
рассказывает ответственная за со-
циальное служение храма в Любли-
не Татьяна Латышева. 

Письма раздали во время друже-
ского чаепития после Божествен-
ной литургии в домовом храме 
центра, освящённом в честь иконы 
Божией Матери «Умягчение злых 
сердец». Читать их пожилым по-
допечным помогал иерей Виталий 
Данилюк. 

В тот день произошло чудо: по-
лучатели писем, обычно серьёз-
ные и не слишком разговорчивые, 
вдруг оживились, стали улыбаться, 
рассказывать о себе. Сообща они 
написали ответное послание де-
тишкам. Одна из подопечных, пре-
одолев прежнее смущение, показа-
ла свои рисунки — портреты, пей-
зажи. Свои работы она передала 
детям. 

Участвовать может 
каждый

Стало очевидным, что акция 
«Письмо другу» не должна огра-
ничиваться праздничными дня-
ми. Её инициаторы решили писать 
добрые письма круглый год. Не-
сколько тёплых ободряющих слов, 
адресованных незнакомцу, — это 
маленькое чудо, которое способен 

совершить каждый. К письму мож-
но приложить книжку, игрушку, су-
венир, сладкий подарок. 

Благодарим всех, кто участвовал 
в акции или собирается это сделать. 

Адрес храма мученицы Татиа-
ны: г. Москва, ул. Краснодарская, вл. 
50. Электронные письма вы можете 
высылать и в редакцию по адресу: 
sokolova-afel@yandex.ru.

Ольга СОКОЛОВА 

Получив письма 
от детей, 
бездомные люди 
стали улыбаться, 
рассказывать 
о себе 

МИЛОСЕРДИЕ                                            

Акция «Письмо другу» 
получила неожиданное продолжение
После нашей публикации добрых почтальонов стало больше
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В 
Москве рабо-
тает выставка 
народного ху-
дожника Рос-
сии Дмитрия 
Белюкина, 

посвящённая святыням 
Афона. На ней живописец 
представил уникальное 
издание — альбом-мо-
нографию, куда включе-
ны все его работы, итог 
30-летнего творчества. 
Около 100 картин состав-
ляют серию «Святые ме-
ста православия». Его 
рассказ — о том, как она 
создавалась, о памятных 
встречах и о ярких впе-
чатлениях художника. 

Мне сказали: 
«Пошли к Матушке» 

Изначально я не задумы-
вал какой-то цикл. Но в каж-
дой моей поездке появля-
лись новые пейзажи, связан-
ные с православием. Ключе-
вой стала поездка на Афон. 
Всего на Святой горе я побы-
вал семь раз. Первый — в 1997 
году. Нас, группу российских 
художников, пригласило Ми-
нистерство культуры и туриз-
ма Греции. Поехали на три 
недели, хотя обычно виза на 
Афон даётся на три дня. 

Я тогда получил благосло-
вение написать интерьер 
храма, где находится чудо-
творный образ Иверской Бо-
жией Матери. Писал до глу-
бокого вечера, потом монахи 
отвели меня на ночлег. Среди 
ночи меня разбудил русский 
послушник и сказал: «Пошли 
к Матушке». Спросонья я не 
сразу понял, о ком речь. Ока-
залось, что так здесь зовут 
Иверскую икону «Вратарни-
ца». Стряхнув сон, я вошёл в 
тёмный храм, где горело не-
сколько свечей. И передо 
мной, словно живая, предста-

ла Богородица. При мерца-
нии свечей лик почти не раз-
личался, но возникло ясное 
ощущение, что я не один, что 
Богородица меня видит... Уди-
вительное чувство. 

Нечто подобное испы-
тал ещё раз, когда с немалы-
ми трудностями поднялся на 
вершину Святой горы. Каза-
лось, что к этой цели я шёл 
всю жизнь. Там я написал 
один из пейзажей — панора-
му Афона. 

В храм через 
кордоны 

Дома у моего отца-худож-
ника были великолепные 
книги по искусству. В детстве 
я любил разглядывать репро-
дукции икон Дионисия, Ан-
дрея Рублёва. Подростком 
сопровождал свою старень-
кую бабушку в храм Всех Свя-
тых на Соколе. Слушал там 
замечательные песнопения. 
Именно тогда, в школьные 
годы, ко мне пришло пони-
мание, что существует некая 
огромная добрая сила, кото-
рая влияет на нашу жизнь. 

Особую радость приноси-
ло пасхальное богослужение. 
Тогда, в советские времена, 
вокруг храмов стояли кордо-
ны комсомольцев. Если заме-
чали кого-то молодого, мог-
ли задержать, сообщить в вуз 
или на работу. Я обычно при-
страивался к каким-нибудь 
старушкам как сопровождаю-
щий. В то время я ещё не ис-
поведовался, не причащался. 
Просто наслаждался красо-
той храма, пения, празднич-
ной литургии. 

Опыт первого поста 
В первый раз строго выдер-

жать пост я попробовал, буду-
чи на 1-м курсе Художествен-
ного института имени Сури-
кова. Мне ещё не было 18 лет. 
К сожалению, я не догадался 

спросить совета у бабушки и 
просто лишил себя еды. Дома 
родители не постились, поэ-
тому есть мне было особо не-
чего, а в институтской столо-
вой я мог взять только гарнир 
и чай. В итоге серьёзно забо-
лел. Я ведь ещё не жил цер-
ковной жизнью, а значит, не 
имел важнейшего источника 
энергии и сил. А нагрузки в 
институте были серьёзные. Я 

занимался в мастерской Ильи 
Глазунова. Кстати, эти заня-
тия сыграли огромную роль 
и в духовном плане. У нас чи-
тали лекции по Ветхому и Но-
вому Заветам — для советско-
го вуза большая редкость. 

Подойти к Чаше 
благословил 
владыка 

В 1988 году мне и ещё трём 
выпускникам института пред-
ложили расписать храм в Но-
восибирске. Там нас встретил 
митрополит Новосибирский 
и Барнаульский Гедеон. Он бы-
стро расставил всё по местам: 
благословил нас причастить-
ся. Перед этим нам объяснили, 
что такое исповедь. С этого и 
началась моя церковная жизнь. 

В Новосибирске мы про-
работали весь Великий пост, 
встретили там Пасху и даже 
чуть-чуть захватили время на 

Светлой седмице. Пока мы рас-
писывали храм, богослужения 
в нём ни на день не прерыва-
лись. Так что наши труды со-
провождались молитвами. 

Что пишут с Афона 
В трудные моменты я обра-

щаюсь к моему любимому свя-
тому — Николаю Чудотворцу и, 
конечно, к Богородице. Когда 
совсем худо, шлю СМС отцу Не-
ктарию в монастырь Ватопед 

на Афоне, прошу помолиться 
обо мне, грешном. Он отвеча-
ет: «Всё нормально, ничего не 
бойся, Богородица с тобой». И 
на душе сразу светлеет. 

Записала Ирина КОЛПАКОВА 

Выставка картин Дми-
трия Белюкина находится в 
галерее «Царская башня» 
(здание Казанского вокзала) 
по адресу: Комсомольская 
пл., 2. Тел. (499) 266-0469 

                                          КУЛЬТУРА

Когда совсем 
худо, шлю 
СМС отцу 
Нектарию 
в монастырь 
Ватопед 
на Афоне 

Семь поездок на Афон 
Что увидел с вершины Святой горы художник Дмитрий Белюкин 

Картина Дмитрия Белюкина «Русский Свято-Пантелеимонов монастырь на Афоне»
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В 
этом году лите-
ратурную пре-
мию имени Ки-
рилла и Мефо-
дия Патриарх 
Кирилл вручил 

в храме Христа Спасите-
ля трём авторам — Борису 
Екимову, Борису Тарасову 
и иерею Николаю Блохину. 
Писатель, учёный и священ-
ник — три достойных ма-
стера с большим опытом и 
очень разными биография-
ми. Чем они интересны?

Тихий классик 
из Калача-на-Дону

Борис Екимов себя не ре-
кламирует, не участвует в те-
лешоу и живёт не в столице, а 
на два дома: в Волгограде и в 
городке с вкусным названи-
ем Калач-на-Дону. Собирает 
казачьи песни, рыбачит. При 
этом его рассказы, переведён-
ные на 10 языков, читают по 
всему миру, а учителя включа-
ют их в школьную программу.

Он продолжатель традиций 
Белова и Распутина. В его про-
зе нет ухищрений, иронии, 
игры. Есть непростая жизнь и 
реальные люди — жители за-
донских хуторов. Пишет Еки-
мов остро и узнаваемо, иногда 
его называют очеркистом. На 
самом деле он мастер краткой, 
точной прозы.

Родился Борис Екимов в 
Сибири в 1938 году. В юности 
бросил институт и работал то-
карем, слесарем, строителем. 
Высшие литературные кур-
сы окончил, будучи уже авто-
ром нескольких книг. В 1990-е 
годы он, наверное, был един-
ственным, кто без прикрас по-
казал, как в бывшие колхозы 
приходят новые хозяева-ка-
питалисты, как через надлом и 
кризис снова меняется жизнь 
в деревне. Екимов — лауреат 
многих премий, в их числе и 
премия его любимого Алек-
сандра Солженицына.

Каковы его сюжеты? Для 
примера — рассказ «Говори, 
мама, говори…», о котором 
Павел Басинский сказал, что 
его нельзя читать без слёз. 
Молодая женщина переехала 
из хутора в город и остави-
ла одинокой матери мобиль-
ный телефон. Научила нажи-
мать нужные кнопки. Звонит 
ей по утрам на минутку и бы-
стро вешает трубку, экономит 
деньги. Когда старушка пыта-
ется говорить, напоминает: 

«Тариф!» И даже когда мать 
упала и чуть не слегла, дочь её 
торопит. С кем же поделить-
ся? От одиночества бабуш-
ка беседует с радио. И вдруг  
звонок. Внезапный, днём. Ста-
рушка начинает сбивчиво го-
ворить, извиняется, волнует-
ся, что уходят деньги… А в от-

вет: «Говори, мама…» Теперь 
дочь её не торопит, а просит, 
испугавшись: вдруг оборвутся 
и, может быть, навсегда этот 
голос и эта жизнь.

Вдохновение пришло 
за решёткой

Священником Николай 
Блохин стал недавно, когда 
ему было уже 66 лет. А писа-
телем — в начале 1980-х, ког-
да сидел в Бутырском СИЗО.

Его жизнь перевернуло чте-
ние Библии. В 30 лет он впер-
вые открыл Евангелие и был 
ошеломлён: «Я понял: это не 
могут быть слова человека, 
это мог сказать только Бог». 
Вскоре Николай принял кре-
щение и решил делиться с 
другими открытой истиной. 
В советской Москве он нала-
дил подпольное печатание и 
распространение православ-
ной литературы. 

Арестовали его в 1982-м. 
Спустя четыре года после не-
скольких тюрем и лагерей вы-
пустили: государство поте-
плело к Церкви. «Жизнь моя 
на Бутырке складывалась так: 

по ночам писал, а утром читал 
написанное братве на рецен-
зию. А ещё от руки перепи-
сывал Евангелие», — вспоми-
нает отец Николай. Рукопись 
первой повести «Бабушкины 
стёкла» ему удалось передать 
на волю. С тех пор издали 14 
его книг. Самая известная — 
«Рубеж» — роман о Великой 
Отечественной войне. 

— Мои книжки сейчас в ка-
ждом храме, и это только бла-
годаря моей «посадке», — рас-
сказывает он. — Поэтому ни-
чего, кроме благодарности, к 
КГБ я не испытываю. Я и мо-
литься начал по-настоящему 
только в тюрьме.

Тогда же, в заключении, воз-
никла мечта стать священни-
ком. Сбылась она в 2012 году: 
новый владыка — епископ 
Амурский Николай предло-
жил принять духовный сан. 
Сейчас писатель служит кли-
риком собора Святого про-
рока Илии в Комсомоль-
ске-на-Амуре и возглавляет 
епархиальный отдел по тю-
ремному служению.

Он ищет ответы 
на вечные вопросы

В отличие от двух других ла-
уреатов, Борис Тарасов по-
лучил академическое образо-
вание: филолог, историк, фи-
лософ, его кандидатская дис-
сертация — об эстетике Поля 
Валери, докторская — о Чаада-
еве. Автор монографий о твор-
честве Хомякова, об Алексан-

дре I и о Николае I. Преподаёт 
в Литинституте, долгие годы 
был его ректором. 

Читателям Борис Тарасов 
стал известен в 1979 году, 
когда вышла в свет книга «Па-
скаль» в серии ЖЗЛ. Несмо-
тря на большой тираж, её 
мгновенно раскупили и вско-
ре переиздали. Горячим спро-
сом пользовался и «Чаадаев» в 
той же серии. И всё-таки Тара-
сов не популяризатор, а учё-
ный. Изучая Достоевского и 
Толстого, Пушкина и Тютче-
ва, русских и западных рели-
гиозных философов, он раз-
мышляет о смысле жизни, о 
путях цивилизации. Являет-
ся ли «потребительский рай» 
рецептом счастья? Куда дви-
жется история? В чём особен-
ность России?

— Читая его книги, понима-
ешь, что либерализм и марк-
сизм, борьба которых опре-
делила XX век, одинаково да-
леки от православной хри-
стианской картины мира, 
— говорит историк Наталья 
Нарочницкая. — Утопическая 
теория о переходе от капита-
лизма к социализму осталась 
в прошлом, но возникла но-
вая: переход от тоталитариз-
ма к демократии. И сегодня 
Россия  почти единственная 
в мире страна, которая устами 
таких людей, как Борис Тара-
сов, задаёт вопрос: живём ли 
мы для того, чтобы есть, или 
едим для того, чтобы жить?

Михаил УСТЮГОВ

Свою первую 
книгу Николай 
Блохин писал 
в Бутырской 
тюрьме

Борис Екимов

Николай Блохин

Борис Тарасов

Номинанты и лауреаты в день награждения рядом со Святейшим. Слева направо: протоиерей Андрей Ткачёв, Александр 
Громов, Борис Тарасов, Борис Екимов, священник Николай Блохин, Алексей Карпов, монахиня Евфимия (Пащенко)

К Н И Ж Н А Я
П О Л К А

Тайны 
храма 
на Долгих 
прудах
Вышла новая книга 
священника-краеведа 
Владислава Мишина

Очень увлекательной 
оказалась эта книга-ис-
следование об истории 
московского храма Вла-
димирской иконы Божи-
ей Матери в Виноградо-
ве. Её автор — священник 
Владислав Мишин — уже 
много лет изучает разно-
образные документы, жиз-
неописания людей, связан-
ные с этим приходом. Ра-
нее выходили его книги о 
бывших настоятелях ви-
ноградовского храма – 
замечательных проповед-
никах. Теперь пришла оче-
редь ещё более масштаб-
ного труда. 

Более чем двухвековая 
история храма вместила в 
себя много ярких фигур, 
драматических событий, 
тайн и открытий. Отец 
Владислав взялся ожи-
вить эту историю, запол-
нить белые пятна, сделать 
интересной для широкого 
читателя. И ему это уда-
лось. На страницах кни-
ги появляются такие ко-
лоритные персонажи, как 

знаменитый генерал-про-
курор Александр Глебов и 
представители семейства 
Бенкендорф, открываются 
неизвестные ранее доку-
менты, приводятся многие 
любопытные сведения из 
разных эпох. В храме слу-
жили известные духовни-
ки Москвы. Здесь находи-
ли укрытие монахини, хра-
нились святыни из разо-
рённых обителей. Многие 
исторические тайны рас-
крыты, какие-то обозна-
чены. Читается книга как 
исторический роман.

А приобрести её можно 
будет в храме Владимир-
ской иконы Божией Мате-
ри по адресу: Дмитровское 
ш., 170.

Валерий КОНОВАЛОВ 

КУЛЬТУРА                                          

Кто получил 
Патриаршую премию 
по литературе
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15 
лет назад 
ушёл из жиз-
ни один из 
создате-
лей совет-

ской космонавтики, выда-
ющийся физик, мыслитель, 
специалист по истории 
Церкви и древнерусской 
иконописи Борис Раушен-
бах. Как он, выходец из се-
мьи немцев-протестантов, 
сделал выбор — стал ча-
дом Православной Церкви?

Космический 
аппарат и крестное 
знамение

В середине 1960-х годов в 
Центре управления полётами 
произошёл любопытный слу-
чай. Во время очередного за-
пуска автоматической стан-
ции доктор наук Борис Ра-
ушенбах, ответственный за 
ориентацию космического 
аппарата, напряжённо сле-
дил за телеметрией. И когда 
пришло сообщение, что его 
система сработала штатно, 
Борис Викторович встал и на 
глазах у всех перекрестился…

По случаю первых космиче-
ских запусков в Кремле устра-
ивали торжественные приё-
мы. Приглашали и представи-
телей Церкви. Однако вокруг 
них возникала «санитарная 
зона»: никто из учёных, во-
енных, журналистов, не гово-
ря уже о партработниках, не 
дерзал подойти к их столи-
ку. Единственным храбрецом 
был Раушенбах. Он шёл к свя-
щенникам и беседовал с ними.

Физикам полезно 
изучать иконы

В 1975 году он заинтересо-
вался теорией перспективы, 
изучал обратную перспек-
тиву, которую использовали 

древние иконописцы. В ре-
зультате был создан матема-
тический аппарат, описыва-
ющий различные варианты 
отображения трёхмерного 
пространства на плоскости. 

Раушенбах основательно 
погрузился в мир иконопи-
си, открыл для себя его неиз-
меримую духовную глубину. 
Изданную им монографию 
«Пространственные построе-
ния в древнерусской живопи-
си» мгновенно раскупили. В 
Московском физико-техни-
ческом институте академик 
читал цикл лекций «Иконы», 
давая студентам знания об 
истории и сущности христи-
анства. Забавно, что в райкоме 
партии эти лекции числились 
как научно-атеистические.

Тайна Троицы 
с точки зрения 
математики

Настоящей сенсацией ста-
ла статья Бориса Раушенбаха 
в журнале «Коммунист» о ты-
сячелетии крещения Руси. Её 
суть можно выразить кратко: 
«Как хорошо, что нас в своё 
время крестили!» 

Через несколько лет акаде-
мик опубликовал в «Вопро-
сах философии» работу «Ло-

гика троичности». В ней он 
доказывал непротиворечи-
вость логической структуры 
догмата о Святой Троице. В 
качестве аналогии Триедин-
ства Раушенбах предложил 
трёхмерный вектор в ортого-
нальной системе координат. 
Это вызвало упрёки в упроще-
нии, в попытке создать мате-
матическую модель Троицы. 
Однако учёный был далёк от 
рационализации догмата.

«Векторная модель, о ко-
торой шла речь, никакого 
отношения к богословию и 
догматам не имеет, — писал 
он. — Она имеет отношение 
только к формальной логи-
ке. «Логическая абсурдность» 
Триединства была излюблен-
ной темой атеистической и 
скептической критики дог-
мата. Сегодня очевидно: та-
кие объекты существуют, на-
пример в математике, и все-

ми признаются разумными и 
полезными».

«Умирать мне было 
не страшно»

В детстве Борис Викто-
рович был крещён в проте-
стантской церкви. При этом 
он любил Православную Цер-
ковь, был знаком со многими 
иерархами, в том числе с па-
триархами Пименом и Алек-
сием II. Тем не менее до самых 
последних лет жизни он оста-
вался вне Церкви. 

Но вот наступил 1997 год. В 
феврале академика неудачно 
прооперировали. Возник пе-
ритонит, надежды на выздо-
ровление не осталось. Вот что 
потом рассказывал Раушенбах: 

— Умирать было не страш-
но, даже чем-то приятно… Ви-
дел перед собой коридор, в 
конце него брезжил свет, и я 
заколебался: может, мне пой-
ти туда? И всё-таки я повернул 
направо, где была жизнь.

После болезни наступил 
период реабилитации. Встре-
тившись с Борисом Викторо-
вичем, я завёл речь о Нико-
ло-Кузнецком храме, о его 
настоятеле протоиерее Вла-
димире Воробьёве. Мне каза-
лось, что учёному будет инте-
ресно услышать о священни-
ке — кандидате физико-мате-
матических наук, коллеге по 
научному цеху. Борис Викто-
рович захотел познакомить-
ся с отцом Владимиром. При-
шёл черёд спросить священ-
ника, хочет ли он познако-
миться с академиком. И тут 
отец Владимир спросил: а 
не решил ли Борис Викторо-
вич перейти в православие? И 
когда я задал этот вопрос, Рау-
шенбах сказал: «Да!»

15 декабря 1997 года мы с 
отцом Владимиром приеха-
ли к академику домой. Они 

долго беседовали, а затем ба-
тюшка совершил чин присое-
динения раба Божия Бориса к 
Православной Церкви.

Успел сделать 
главное

В конце февраля 2001 года 
Борис Викторович перенёс 
тяжелейший инсульт. Меди-
цина была бессильна. Не-
сколько дней он не приходил 
в сознание. Родные попро-
сили привезти священника. 
Отец Владимир приехал бли-
же к полуночи. 

Больной лежал закрыв гла-
за и тяжело дышал. Казалось, 
никакой контакт с ним уже 
невозможен. Отец Влади-
мир поднёс лжицу со Святы-
ми Дарами и спросил: «Борис 
Викторович, вы хотите при-
частиться?» Умирающий не 
ответил, но приоткрыл уста 
и принял причастие. После 
этого священник прочитал 
канон при разлучении души 
и тела и в последний раз бла-
гословил больного.

На следующий день Борис 
Викторович скончался. Отпе-
вали его в Николо-Кузнецком 
храме, похоронили на Ново-
девичьем кладбище.

Рассказ о своём пребыва-
нии на грани жизни и смер-
ти в феврале 1997 года Рау-
шенбах завершил так: 

— У меня осталось ощуще-
ние, будто я походил по тому 
свету и вернулся на этот, что-
бы доиграть свою игру. 

Именно так и случилось. 
Борис Викторович успел 
главное — стать членом Церк-
ви и удостоиться христиан-
ской кончины.

Георгий РАУШЕНБАХ

 Полностью статью чи-
тайте на сайте «Правосла-
вие и мир» (pravmir.ru)

Четвёртое измерение 
Бориса Раушенбаха

Как советский 
академик, коммунист, 
лауреат Ленинской 
премии стал 
православным 
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Борис Раушенбах 
после крещения 

«Я походил по тому свету 
и вернулся на этот»

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

www.переславские-усадьбы.рф

 0,5 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 190 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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РАБОТА

 • Требуются сотрудники 
в православный благотвори-
тельный фонд. Продажа икон 
и церковных сертификатов. 
Оплата еженедельная. 
Работа в СВАО. 
Телефоны: 
8-925-634-85-13, 
8-925-556-00-76

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, 
значки, фотографии, 
открытки, монеты, иконы, 
самовары. Выезд. 
Т. 8-965-397-31-37

ЗНАКОМСТВО

 • Мужчина (48/170/70). 
Ищу жену. Т. 8-905-770-8646

РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru



16 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№5 май/2016

www.krest3most.ru   е3mail: krest@zbulvar.ruПАЛОМНИК                                             

№5 (72) 
май 2016 г.
Учредитель Ю.А.Сорокин.
Главный редактор В.И.Коновалов.
ШефFредактор М.Ю.Устюгов.
Зам. редактора Т.С.Щербакова.
Издатель: ООО «ММГ Принт». 
Адрес издателя и редакции: 127560, 
г. Москва, ул. Конёнкова, 15, корп. 1. 

eFmail: krest@zbulvar.ru
Адрес для писем: 129090, г. Москва, просп. 
Мира, 18. 
Представитель «Крестовского моста» в стра-
нах Европы — иерей Василий Толстунов 
(Вена). Телефон +43 (664) 224F3904. 
EFmail: europe@krestFmost.ru
Га зе та за ре ги с т ри ро ва на в Управлении 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи и массовых коммуникаций по Москве 
и Московской области. Свиде тель ст во 
о регистрации СМИ ПИ №TУ 50F266 
от 9 апреля 2009 г. 
Рекламная служба: 127560, г. Москва, ул. 
Конёнкова, 15, корп. 1.  Тел. (495) 782-8212, 
eFmail: rzb@list.ru 

Отпечатано в ЗАО «Прайм Принт Москва»: 
141707, Московская область, 
г. Долгопрудный, Лихачёвский проезд, 5в. 
Заказ №1640.  Тираж 19 200 экз. 
Под пи са но в пе чать 24.05.2016. 
Вре мя под пи са ния по гра фи ку — 19.00. 
Фак ти чес ки — 19.00. Вы ход в свет — 
26.05.2016. Редакционная подписка 
Оформить и оплатить подписку можно 
на сайте www.krest-most.ru или 
в редакции по адресу: 127560, 
г. Москва, ул. Конёнкова, 15, корп. 1. 
Стоимость подписки в пределах РФ 
с учётом почтовой доставки — 30 руб. 
за один номер издания. Вопросы 
по подписке: тел. (499) 207-5200.

Н
аступающее 
лето многих 
озадачива-
ет. Некоторые 
популярные 
маршруты от-

пускников стали проблем-
ными. А что вместо Турции 
и Египта? Вариантов нема-
ло. И паломничество при-
влекает людей всё больше. 
У нас ведь огромное коли-
чество святынь и святых 
мест. И добраться до них 
на самом деле не так слож-
но, как может показаться. 

Всё началось 
с хижины

Вот знаменитый Алексан-
дро-Свирский монастырь в 
карельских лесах. Оказалось, 
съездить туда на два-три дня 
не проблема. А увидеть уда-
лось за одну поездку много 
ещё чего интересного и по-
мимо самой обители. Лучше 
всего делать это с помощью 
какой-нибудь известной па-
ломнической службы: на по-
езде ночь до Петрозаводска, 
и там уже на автобусе прями-
ком в обитель. 

Основатель монастыря 
Александр Свирский добирал-
ся сюда в своё время с проти-
воположной стороны — с Ва-
лаама, куда он ушёл из дома 
совсем юным. Несколько лет 
уединённо жил в пещере на 
острове Святом. И не хотел 
покидать этого места до самой 
смерти, вырыл даже себе моги-
лу, которую до сих пор показы-
вают паломникам. Но потом 
получил благословение со-
здать новую обитель и в 1485 
году пришёл сюда — на высо-
кий берег реки Свирь между 
Святым и Рощинским озёрами. 

Место и сейчас красивей-
шее. А монастырь после всех 
испытаний, которые пере-

жил в атеистические време-
на, снова поражает своим 
удивительным зодчеством и 
убранством. Начиналось всё 
с одной хижины, в которой 
Александр долгое время жил 
в уединении. Потом вокруг 
стали появляться другие ке-
льи, постройки, собирались 
монахи. Привлекали людей и 
пророчества, исцеления, ко-
торые совершал Александр 
Свирский. Главное чудо слу-
чилось через 25 лет его пре-
бывания в этих местах. 

Ангел показал, 
где поставить 
церковь

Ему единственному из рус-
ских святых явилась Святая 
Троица. Как пишет святитель 
Димитрий Ростовский, «од-

нажды он удостоился видеть 
Самого Бога, явившегося ему 
в трёх Лицах, и беседовать с 
Ним о том, как создать цер-
ковь, построить монастырь и 
собрать братию. Когда затем 
он молился о том, где поста-
вить церковь, то ангел Госпо-
день указал ему место для неё». 

На месте явления Троицы 
Александр вырыл источник. 

А теперь здесь стоит часов-
ня, куда обязательно прихо-
дят паломники. 

С ещё одной святыней мо-
настыря связана настоящая 
детективная история. Речь о 
мощах самого святого Алек-
сандра. С ними происходи-
ло много чудес и приключе-
ний. Казалось, что они про-
пали безвозвратно. Но были 

люди, которые с немалым ри-
ском для себя спасали святы-
ню. Теперь нетленные мощи 
снова в монастыре, время от 
времени мироточат. И хотя 
им уже почти 500 лет, даже 
лицо святого узнаваемо по 
древним иконописным изо-
бражениям. 

За время паломничества 
удаётся побывать и в других 
монастырях и храмах окрест-
ных мест. Удивительна встре-
ча с Важеозерским монасты-
рём — чудом деревянного зод-
чества. Обитель основали на 
озере Важа в начале XVI века 
ученики Александра Свир-
ского. В советские годы мона-
стырь закрывался, но теперь 
возрождён. Службы здесь кра-
сивы, иконостас необычаен. 

Как царь Пётр 
построил храм

А в расположенном непо-
далёку от Петрозаводска ку-
рортном месте «Марциаль-
ные воды» есть совсем уж 
необычный храм Апостола 
Петра. Он был построен в на-
чале XVIII века по замыслу и 
собственноручному проекту 

Петра I после его чудесного 
исцеления в местных водах. 
У царя, как известно, отно-
шения с Церковью складыва-
лись непросто. И тут он сде-
лал всё по-своему. Разместил 
храм алтарём не на восток, а в 
сторону целебного ключа, не 
стал делать возвышение для 
амвона. Своими руками вы-
тачивал подсвечники и ру-
ководил иконописцами. Его 
изображение можно обнару-
жить на иконостасе. 

Внешний облик храма 
сильно отличается от тра-
диционного. Да и название 
было необычным для рус-
ского православия — тогда 
церкви назывались, как пра-
вило, Петропавловскими, в 
честь одного апостола Петра 
— уникальный случай. Экс-
курсоводы подчёркивают, 
что почти всё здесь сохра-
нилось в первозданном виде. 
Нет разве что люстры-пани-
кадила, которую Пётр выто-
чил специально для этого 
храма и вложил в неё запи-
ску с благодарностью Богу за 
своё исцеление. 

Инна Аксайская 

Чудо на Святом озере 

На месте 
явления 
Троицы 
теперь стоит 
часовня
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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В карельских лесах есть монастырь, где русский святой увидел Троицу 

Крестный ход 
в Свято-Троицком 

монастыре

Важеозерский 
монастырь: 

вокруг тишина, 
ветер и вода


